
•НА ПРОСВЕТ•

События прошлой недели 

вновь ставят вопросы пребы-

вания иностранцев в нашей 

стране. В минувший понедель-

ник, 14 апреля, СМИ сообщи-

ли, что кладовщик из «Яндекс 

Лавки» и повар из ООО «Урюк» 

были задержаны полицейски-

ми во время рейда по выявле-

нию нелегальных мигрантов. 

Суд приговорил их к выдво-

рению на родину – в одну из 

среднеазиатских республик. 

Однако перед этим право-

охранители проверили содер-

жимое смартфонов приезжих, 

и оказалось, что нелегалы го-

товились к вступлению в тер-

рористическую организацию.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Одновременно на Камчатке на-

чали проверку информации о 

том, что мигранты организовали 

незаконное место для соверше-

ния религиозных обрядов, в том 

числе молитв. Глава Следствен-

ного комитета (СК) Александр 

Бастрыкин запросил доклад о 

ходе проверки. А в Вологде раз-

горелся скандал после того, как 

мусульманин совершил намаз в 

православном храме. После этого 

муфтий Москвы Ильдар Аляутди-

нов заявил, что такое действие 

является допустимым с религи-

озной точки зрения. Может ли 

кто-то представить себе, чтобы 

православный отправлял обряды 

в мечети?

Все три события говорят о том, 

что мигранты не стремятся со-

блюдать законы РФ и уважитель-

но относиться к стране, в кото-

рую они приехали. Характерно 

и то, что проверка СКР на Кам-

чатке началась не после реакции 

местных правоохранительных 

органов, а из-за скандала в соци-

альных сетях.

Все это происходит на фоне за-

декларированного властями уже-

сточения миграционной полити-

ки. Действительно, в последнее 

время мы все чаще слышим, как 

правоохранители пытаются на-

вести некий порядок, по крайней 

мере делаются попытки ограни-

чить нелегальную миграцию и 

нарушение правил пребывания 

иностранцев. Однако это уже 

вызывает реакцию со стороны 

соседних государств. Так, в поне-

дельник же МИД Киргизии вручил 

российской стороне официальную 

ноту с просьбой объяснить за-

держание граждан республики в 

Москве, в банном комплексе «Бод-

рость». В связи с произошедшим 

в МИД Киргизии был приглашен 

российский посол Сергей Ваку-

нов. В ноте содержится требова-

ние разобраться и пресечь якобы 

незаконные действия полиции, 

которые, мол, наносят вред рос-

сийско-киргизским 

отношениям стратеги-

ческого партнерства. 
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«Бодрость» для мигранта 
и нота для посла

«Курская дуга» 
ударила 
по экс-губернатору

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В минувший вторник, 15 апреля, в Москве 

задержали экс-губернатора Курской об-

ласти Алексея Смирнова.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Регионом он успел официально поруководить три 
с половиной месяца, вступив в должность 16 сен-
тября 2024 года. Но, как сообщают в правоохра-
нительных органах, оперативные мероприятия 
велись за фигурантом, когда он еще занимал 
кресло в должности врио. Тогда «появились 
данные о причастности Алексея Смирнова и его 
первого зама Алексея Дедова к мошеннической 
схеме». Ныне оба Алеши обвиняются в хищении 
казенных денег, выделенных на возведение обо-
ронительных сооружений в Курской области.

Средства поступали немалые. Как зафиксиро-
вано в иске Генпрокуратуры, в 2022–2023 годах 
правительству Курской области из федерального 
бюджета было выделено 19,4 млрд рублей для 
строительства на границе региона с украинской 
территорией блиндажей, огневых точек, опор-
ных пунктов, противотанковых пирамид и рвов. 
А Смирнов еще с осени 2018 года в должности 
замгубернатора курировал вопросы строитель-
ства, ЖКХ, экологической безопасности, разви-
тия предпринимательства, а попутно руководил 
«Корпорацией развития Курской области».

Когда область наряду с другими приграничны-
ми регионами стала регулярно подвергаться об-
стрелам погранпунктов и налетам беспилотников,  

Смирнов докладывал в Москву, что оценивает 
обстановку как «сложную и напряженную», но 
подчеркивал, что она «находится на постоянном 
контроле». Но теперь стало более понятно, что 
именно он держал «на контроле». В иске Генпроку-
ратуры говорится: ответчики создали «видимость 
выполнения работ по строительству защитных со-
оружений и реализовали ложную схему расходов, 
заключив фиктивные договоры с фирмами-одно-
дневками на поставку строительных материалов».

Возникает резонный вопрос: как можно соз-
дать видимость строительства блиндажа и проти-
вотанкового рва? Они или есть – или их нет.

А еще оцените, сколько защитных укреплений 
можно было построить на 1 млрд рублей – это 
сумма, которая теперь инкриминируется Алексею 
Смирнову лично. Сколько защитников Курской 
области пали лишь потому, что остались без опор-
ных пунктов, огневых точек, противотанковых 
пирамид. А украденные деньги превратились в 
роскошные особняки и люксовые машины чинов-
ников «Корпорации развития Курской области».

И ведь не от бедности пускаются во все тяжкие. 
Согласно декларации за 2023 год, доход Алексея 
Смирнова составил 7,6 млн рублей, его супру-
ги – 3 млн (всего у обоих получалось 30 тысяч 
рублей в день), а в совместной собственности у 
них в Курской области зарегистрированы четыре 
земельных участка и жилой дом с пристройкой. 
У жены в собственности две квартиры и нежилое 
помещение в Подмосковье...

«Только Генеральная прокуратура в своем 
судебном иске, который мы признаем и поддер-
живаем, требует вернуть в федеральный бюджет 
3,2 млрд рублей», – говорит нынеш-
ний глава Курской области Александр 
Хинштейн. 

МАРК ПОДСКРЕБЫШЕВ

СОТРУДНИК 
В СФЕРЕ БЕЗОПАСНОСТИ
– Еду на родину в Сибирь – не ви-
дел родителей с Нового года! По-
сидим, поговорим по душам. Мо-
жет, даже найду время добраться 
до Байкала. Давно мечтаю.

ОЛЬГА ЧЕСТНАЯ

ХУДОЖНИК-ДИЗАЙНЕР
– В праздники придется вкалы-
вать, чтобы закрыть все счета. 
Так надо. А вот потом махну с 
мольбертом за МКАД и буду ри-
совать пейзажи под пытливыми 
взглядами белок.

ВИКТОР ЛИСЯНСКИЙ

ПЕРЕВОДЧИК
– Давно хочу совершить экскур-
сию по станциям метро. Дойду до 
«Университета дружбы народов». 
Знаю пять языков, люблю побол-
тать с иностранцами просто так, 
для души.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Время гулять, 
отдыхать и работать
В начале мая нас снова ждут длинные вы-

ходные, есть время отдохнуть и погреть-

ся на солнышке. Мы поинтересовались 

у прохожих, как они проведут празднич-

ные дни.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Алексей Смирнов стал фигурантом уголовного дела.

курсы 
валют

$82,5892 (+0,2889)

€93,3356 (–0,3488)

После 
чудовищного 
теракта 
в «Крокусе» Россия 
осознала, кому 
дает прибежище 
и как на самом 
деле к стране и ее 
народу относится 
часть мигрантов
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года
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Для исправления ситуации, 

по словам Хуснуллина, уже раз-

работан комплекс из 30–40 мер 

по поддержке отрасли. В бли-

жайшее время его направят в 

правительство и президенту. Но 

в Госдуме еще в прошлом году 

началось обсуждение новых 

механизмов контроля за цена-

ми на жилье. Ибо, по исследо-

ванию динамики роста цен на 

жилье в России, подготовленно-

му аналитической компанией 

«СМ Про» и представленному 

на заседании Общественной 

палаты, за последние пять лет 

цены на первичном рынке вы-

росли в 2,2 раза. В то же время 

доля стоимости материальных 

затрат (включая материалы, де-

тали, конструкции) снизилась в 

1,7 раза – с 45 до 27%. А прочие 

затраты и прибыль девелоперов, 

напротив, увеличились на 54%.

•В ФОКУСЕ•

Россия рискует остаться без 

новостроек: госкорпорация 

«ДОМ.РФ» прогнозирует сокра-

щение ввода жилья к 2027 го-

ду на 30 млн кв. метров – это 

28% от ввода жилой недвижи-

мости в рекордном 2024-м, ког-

да в стране построили 107 млн 

«квадратов». Квартиры в ново-

стройках стоят пустыми.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
о строительных мощностей 

в стране меньше не стало. 

Падает платежеспособный 

спрос населения, а потому 

строительные компании 

снижают обороты. Как признает 

вице-премьер Марат Хуснуллин, 

инвесторы приостанавливают 

работы даже по начатым проек-

там. «Разрешение на строитель-

ство получили, а на стройку не 

выходят – ждут, когда снизится 

ключевая ставка. Также мы ви-

дим сокращение ипотеки почти в 

два раза по сравнению с прошлым 

годом», – жалуется строительный 

вице-премьер.

И это правда: по данным 

«ДОМ.РФ», с января по март бан-

ками было выдано лишь 146 ты-

сяч ипотечных кредитов, общая 

сумма которых составила 612 млрд 

руб лей. А за аналогичный период 

2024-го таких кредитов было вы-

дано на 49% больше в количествен-

ном выражении и на 42% больше 

– в денежном. «Далеко не все граж-

дане, семьи, которые имеют право 

на льготные ипотечные кредиты, 

решаются их взять», – сказал Вла-

димир Путин во вторник, 15 апре-

ля, на расширенном заседании 

президиума Госсовета РФ.

Безлюдные новостройки
Граждане покупают только одну из трех готовых квартир. Остальные стоят пустыми

с. 3

В 2,2 
раза
выросли цены 
на первичном 
рынке жилья 
в России за 
последние 
пять лет. В то 
же время доля 
материальных 
затрат в 
стоимости 
квартир 
снизилась в 
1,7 раза. В чьих 
карманах осела 
разница?
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При этом потребность в жи-

лье у россиян остается очень 

высокой. Сегодня, по данным 

международной статистики, 

обеспеченность жильем в нашей 

стране составляет 28 «квадратов» 

на человека – это больше, чем в 

Гонконге (15 кв. метров), Китае 

(20) и Польше (27), но меньше, 

чем в Италии (31), Великобрита-

нии (35), Франции (39), Швеции 

(40), Греции (45) и Германии (46).

Жилья в России не хватает, но 

при этом лишь в нашей стране ра-

стут объемы уже построенных, но 

не выкупленных квартир. По дан-

ным сводных материалов Единой 

информационной системы жи-

лищного строительства (ЕИСЖС), 

на конец прошлого года объем 

нераспроданного жилья в строя-

щихся домах достиг 53 036 тысяч 

кв. метров, а продано было лишь 

35 480 тысяч кв. метров, что состав-

ляет всего 31% от построенного за 

год. Продажи падают даже в эко-

номически успешных регионах – 

например, в Тюменской области 

и в Подмосковье соотношение не-

проданного жилья к проданному 

превысило 50%, в Свердловской об-

ласти – составило почти половину. 

В Воронежской области покупате-

лей не нашли 840 тысяч «квадра-

тов» – это 46% от сданных квартир, 

в Тульской области – 547 тысяч, в 

Ярославской – 404 тысячи, в Твер-

ской – 176 тысяч...

Европа может позавидовать – 

там растет дефицит нового, еще 

только заложенного жилья. В Гер-

мании, по данным Федерально-

го института исследований в 

области строительства (BBSR), 

потребность составляет не менее 

320 тысяч новых квартир в тече-

ние пяти лет. Дефицит предложе-

ния продолжает способствовать 

росту цен: в четвертом квартале 

2024 года средняя стоимость жи-

лья выросла на 1,9% в годовом 

выражении, а в крупных городах 

квартиры подорожали на 2,5%, 

дома – на 2,2%. Но здесь уже зави-

дуют россияне: новые квартиры у 

нас в прошлом году подорожали в 

среднем на 10% – это подсчитали 

аналитики ЦИАН, проанализи-

ровав средние цены в 35 городах 

с населением более 500 тысяч 

человек. На рынке вторичного 

жилья рост цен составил 7%.

Результат: согласно инфор-

мации Immowelt на 1 апреля 

2025 года, в среднем по Гер-

мании стоимость одного ква-

дратного метра квартиры на 

вторичном рынке оценивает-

ся в 3162 евро, а собственного 

дома – в 2767 евро. Это 

втрое дороже, ч ем, на-

пример, в С  а ратове. 
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•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

18 апреля – День всемирного на-

следия. Самое время напомнить, 

что усилиями Министерства куль-

туры РФ практически над всем 

отечественным культурным на-

следием – дорогими сердцу каж-

дого россия нина памятниками ар-

хеологии, древними крепостями 

и городищами, монументами и во-

инскими мемориалами – нависла 

прямая угроза уничтожения. Кто и 

как их теперь защитит?

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ «ХРАНИТЕЛИ НАСЛЕДИЯ»

Месяц назад в публикации «Труда» с 

говорящим названием «Хана родно му 

пепелищу» заместитель председате-

ля Всероссийского общества охра-

ны памятников истории и культуры 

(В ООПИиК) и руководитель проек-

та «Консервация» Евгений Соседов 

высказался о так называемой новой 

редакции Положения о зонах охра-

ны объектов культурного наследия. 

Самое страшное (другого слова не 

подберешь) в этом деле, что принято 

оно с подачи Минкультуры РФ и уже 

с 1 марта вступило в силу.

Что означает новое Положение? 

Ликвидацию зон охраны тысяч памят-

ников археологии, древних крепостей 

и городищ, некрополей, полей сраже-

ний, памятных мест, монументов и 

воинских мемориалов. Ломку систе-

мы охраны культурных ландшафтов 

и исторических городов. И, похоже, 

Министерство культуры, которое, 

казалось бы, должно биться не на 

жизнь, а на смерть за каждую пядь 

культурного пространства, ибо это 

и есть наша Родина, не испытывает к 

нему никаких чувств. Как с горечью 

написал Женя Соседов, зоны охраны 

теперь не положены ни месту дуэли 

Пушкина на Черной речке, ни месту 

убийства Лермонтова в Пятигорске, 

ни могиле дорогого прадедушки Алек-

сандра Сергеевича Абрама Петровича 

Ганнибала. И особо расторопные смо-

гут построить прямо около этой моги-

лы АЗС с кока-колой и хот-догами, а на 

горе Машук – шашлычную.

«Постановление изобилует огром-

ным количеством новых понятий, не 

существующих в законодательстве, 

которые вводятся почти в каждом 

абзаце, чтобы окончательно облег-

чить застройку всего и вся, и в десят-

ке пунктов открыто противоречит 

Конституции РФ и Федеральному 

закону об охране памятников №73-

ФЗ. И не просто противоречит – оно 

написано демонстративно как не-

кий антиконституционный и анти-

государственный акт, к тому же еще 

ограничивающий права граждан и в 

целом принятый за пределами ком-

петенции правительства. Непонятно, 

куда смотрели правовые управления, 

которые должны проверять документ 

хотя бы с точки зрения юридической 

техники. Возможно, дело в какой-то 

новой форме запредельной корруп-

ции, когда предметом размена ста-

новятся не отдельные памятники и 

земельные участки, а сразу вся страна 

со всей ее тысячелетней историей и 

всеми ее святынями», – резонно ин-

тересуется Евгений Соседов.

Давайте подумаем, как нам быть, 

как могут отреагировать люди на 

вопиющие факты, если на улицы с 

плакатами нельзя. Поставить в «ФБ» 

значок с молитвенно сложенными 

руками? И что это изменит? Этак мы 

все свое наследие профукаем, точнее, 

то, что от него осталось. А может, объ-

явить во всеуслышание назревшую 

«скрепу»:  сохранять наследие. Соз-

дать общественное движение «Наше 

наследие» со своей структурой, не 

все же одному Жене Соседову за всех 

бороться. Газета «Труд» вместе с ним 

борется вот уже 15 лет, присвоив ему 

почетный статус «Защитник». Выли-

вается это в информирование населе-

ния, которое, конечно, возмущается и 

ставит лайки. Так вот, не надо лайков, 

нужно Движение за право передать 

потомкам наше достояние – леса, 

соборы, усадьбы, пейзажи, красоту. 

Русскость сохранить и передать!

А пока для того, чтобы понять, как 

на этом поле обстановка, далеко хо-

дить не надо. Вот, к примеру, москов-

ский парк «Покровское-Стрешнево», 

мое ближайшее наследие, как я сама 

это для себя определяю. Заповедный. 

Где якобы и говорить громко нельзя, 

и съемку производить. И, конечно, 

нельзя по мосткам через реку Химку 

ездить на самокатах и велосипедах 

– как гласит соответствующий бан-

нер. И аккурат мимо него со свистом 

катят велосипедисты и самокатчики 

– привет, мол, Сергею нашему свет 

Семенычу! Да что велосипедисты. По 

в разы поредевшему парку – сосны без 

единой червоточины пилятся здесь 

втихую постоянно – ездят авто! А 

внутри парка в окружении столетних 

сосен построен коттеджный поселок 

для особо выдающихся личностей. 

Недавно на ЦИАН увидела объявле-

ние о продаже коттеджа в этом уни-

кальном месте – так и было сказано: 

самое невероятное предложение… 

«Невероятное предложение» оценено 

в 1,97 млрд рублей. Дальше, думаю, 

не надо продолжать – теперь такие 

«невероятные предложения» будут 

расти как грибы после дождя на ме-

сте парков, усадеб и всего, что нам 

дорого, так как жадность людская 

неистребима.

Короче, нет у нас, дорогие сограж-

дане, другого выхода. Даешь новую 

скрепу! Т
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Секретарем Союзного государства назначен 
Сергей Глазьев – известный экономист, бывший министр «гайдаровского» 

правительства в 1992–1993 годах 

Повысить с 1,4 млн до 2,8 млн рублей
лимит гарантированного возмещения по «сгоревшим» банковским 

вкладам договорились правительство РФ и Центробанк

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Мы ожидаем более 

20 глав государств и пра-

вительств, которые бу-

дут вместе с президен-

том Путиным отмечать 

юбилей Победы.

Максут Шадаев
глава Минцифры РФ

– У нас поставлена зада-

ча к 2026 году отказать-

ся от хранения вообще 

любых данных на «Гос-

услугах».

Мария Захарова
представитель МИД 

РФ

– Куда же пойдет граж-

данин Зеленский 9 Мая? 

На могилу к ветерану 

вой ны деду или к памят-

нику Бандере?

Владимир 
Владимиров
губернатор 

Ставропольского края

– Все больше людей в 

мире делают выбор в 

пользу жизни в России. У нас страна, где 

человек может спокойно растить детей.

Карен Шахназаров
гендиректор 

«Мосфильма»

– Кино – это отражение 

общественной жизни 

страны, а наше обще-

ство не определилось 

в собственной идеоло-

гии. Вот и кино не может быть другим. 

Виссарион Белинский
литературный критик 

(М.А. Бакунину, 

18 апреля 1840 года, 

Петербург)

– У всякого есть свои 

священные права, и без 

взаимных уступок нель-

зя ладить людям друг с другом.

Михаил Булгаков
писатель (С.П. Попову, 

18 апреля 1934 года)

– Видел одного литера-

тора, как-то побывав-

шего за границей. На 

голове был берет с ко-

ротеньким хвостиком. 

Ничего, кроме хвостика, не вывез!

Нелюбовь

Место дуэли Лермонтова в Пятигорске лишено статуса зоны охраны.

с. 1
Это говорит о том, что за время попусти-

тельства с нашей стороны всевозможным 

нарушениям миграционного законодатель-

ства наши соседи избаловались до такой степени, 

что не видят в этой ноте очевидного вмешательства 

во внутренние дела Российской Федерации. Не разо-

бравшись в сути дела, в Киргизии сразу перешли к 

политическому шантажу, намекая на то, что могут 

повернуть голову от Москвы – например, в сторону 

Пекина или еще дальше.

Между тем, по словам генпрокурора Краснова, 

«проверка органов внутренних дел показала зна-

чительные упущения при осуществлении мигра-

ционного контроля». Во многом именно по этим 

причинам отсутствовала актуальная информация 

о статусе и перемещениях иностранцев, не обес-

печивался их выезд из страны. И вот в текущем году 

вступают в силу поправки в законодательство РФ, 

которые призваны ужесточить порядок пребывания 

мигрантов. Так, заработал реестр контролируемых 

лиц, который содержит сведения об иностранных 

гражданах, находящихся в РФ нелегально (напри-

мер, у которых истек срок действия патента, раз-

решения на работу, временное проживание или 

вида на жительство, а также иностранных граждан, 

которые приезжают с нетрудовой целью въезда и 

которые превысили разрешенный срок пребывания 

в стране). Их права и свободы ограничиваются, 

чтобы они выехали из страны или приобрели закон-

ные основания для проживания в РФ. К  примеру, 

банковские счета попавших в реестр иностранных 

граждан блокируются, им запрещается управлять 

транспортным средством, приобретать недвижи-

мость, вступать в брак, а для изменения места пре-

бывания требуется разрешение МВД.

С 5 февраля 2025 года сотрудники банков, Росре-

естр и иные государственные органы до совершения 

операции должны будут убедиться, что иностран-

ный гражданин не находится в реестре. За оказание 

услуг иностранному гражданину, включенному в 

реестр контролируемых лиц, пред усмотрен штраф. 

При этом до 30 апреля отдельным категориям ино-

странных граждан, находящихся в РФ с нарушением 

миграционного законодательства, дана возможность 

урегулировать свое правовое положение. Но эти из-

менения уже вызвали бурю критики со стороны как 

мигрантов, так и так называемых диаспор. Мол, реестр 

«кривой», в него попадают «белые и пушистые» при-

езжие, которые страдают от излишнего прессинга.

В пакете ужесточений – расширение полномочий 

правоохранителей по выдворению иностранцев, 

нарушивших законодательство, ограничение срока 

пребывания въехавших без виз 90 днями в году, ус-

ложнение получения сим-карт для мобильной связи 

(через регистрацию на «Госуслугах», биометрию и 

МФЦ). Также с 1 апреля признаются недействитель-

ными иностранные водительские права.

И, наконец, указом президента РФ на базе Главного 

управления по вопросам миграции МВД РФ создает-

ся Служба по вопросам гражданства и регистрации 

иностранных граждан в составе МВД, которая, по-

видимому, должна повысить качество работы в этой 

сфере. Частично этот шаг может свидетельствовать 

о том, что политика государства по принижению 

значения миграционных вопросов, выразившаяся 

в ликвидации Министерства по делам федерации, 

национальной и миграционной политики, а позже 

Федеральной миграционной службы, себя не оправ-

дала. Поворот явно произошел после чудовищного 

теракта в «Крокусе», когда вся страна осознала, кому 

Россия дает прибежище и как на самом деле к стране 

и ее народу относится часть мигрантов. В 2024 году 

Госдума приняла 14 законов, ужесточающих регули-

рование миграции. Отношение государства к данной 

проблеме изменилось.

Тем не менее это лишь половинчатые шаги, кото-

рые, по мнению многих наблюдателей, не адекват-

ны ситуации, сложившейся в миграционной сфере. 

Например, не реализована в полной мере идея: ра-

ботодатель завозит мигранта и за него полностью 

отвечает. Этому препятствует прежде всего строи-

тельное лобби. В плане – увеличить до двух лет срок 

пребывания в браке с гражданами РФ для получения 

гражданства. Некоторые депутаты Госдумы призы-

вали ликвидировать так называемые национальные 

диаспоры, которые называют даже организованными 

преступными группами, оказывающими силовую и 

юридическую поддержку нарушителям. Получает-

ся некий правовой дисбаланс, поскольку всегда при 

возникновении противоречий между приезжими и 

местными жителями за спинами мигрантов возни-

кают странные личности, которые уже своим видом 

создают некий силовой и моральный перевес.

На прошлой неделе лидер партии «Справедливая 

Россия – За правду» Сергей Миронов заявил, что, со-

гласно официальной статистике МВД России, в стране 

находятся более 6 млн иностранцев. При этом экс-

перты называют другие цифры – 11–15 млн с учетом 

нелегальных мигрантов. «Запредельное число, и это 

не считая тех, кто уже легко и быстро получил граж-

данство РФ». «При этом для работы приезжают лишь 

28% мигрантов! Большинство въезжает по причинам 

личного, семейного характера. Идет массовый поток 

людей, которые не слишком, мягко говоря, полезны 

нашей экономике. Которые даже не особо хотят рабо-

тать, зато тащат сюда родню, друзей, семьи, увеличи-

вая нагрузку на социальную сферу. Которые и здесь 

живут своим мирком и особо не хотят адаптироваться. 

При этом быстро легализуются благодаря коррупци-

онным схемам. Нужна нам такая миграция? Конечно, 

нет! И мы много лет говорили об этом».

Миронов выступил за введение тотальной био-

метрии для мигрантов при въезде в Россию. Кстати, 

она уже давно введена во многих странах, и ничего 

плохого это не принесло. Сегодня без биометрии нель-

зя въехать не только в страны ЕС, но и, например, в 

Китай.

Председатель комитета Госдумы по труду и соци-

альной политике Госдумы Ярослав Нилов (ЛДПР) 

считает, что ситуация в миграционной сфере крайне 

запущенная и требуется еще большая работа по ее 

исправлению.

Без внимания государства остается такой ще-

петильный вопрос, как объединение мигрантов и 

местных граждан по принципу вероисповедания 

или так называемой духовной близости. Не секрет, 

что некоторые мусульманские народы России нашли 

общий язык с приезжими единоверцами и нередко 

используют их в своих целях. Вообще взаимодействие 

разных национальностей находится вне внимания 

властей. Точнее, считается, что в России межконфесси-

ональный и национальный мир. Любые противоречия 

трактуются как бытовые, а попытки выявить иную 

подоплеку караются как посягательство на дружбу 

народов многонациональной страны.

Однако уже давно не покидает ощущение, что я ста-

новлюсь гостем в городе, где я родился, что те порядки 

общественного устройства, к которым я привык, под-

вергаются пересмотру со стороны приезжих. Все чаще 

на улицах и в общественных местах сталкиваешься с 

открытым неуважением и даже враждебным отноше-

нием, причем именно по национальному принципу. 

Например, не так давно со мной на «ты» разговаривал 

курьер, моложе меня вдвое, выходец из Чеченской 

Республики. Такое обращение и грубый тон он объ-

яснил тем, что «они даже к Кадырову так обращаются». 

А меня, мол, и подавно не за что уважать и тем более 

обращаться на «вы». Причем это произошло во дворе 

моего дома. Все чаще оскорбления от приезжих можно 

услышать в магазине, в транспорте, в других обще-

ственных местах. При этом трудно себе представить, 

что москвич мог бы так себя вести где-нибудь в Грозном 

или даже Душанбе.

Появляется крамольная мысль: не стоит ли вы-

учить иностранные языки, чтобы понимать, о чем и 

что говорят вокруг? А в преддверии Победы возникает 

еще более чудовищный вопрос: не зря ли погиб мой 

дед, защищая Москву, если мы все равно оказались в 

чужеродном окружении, которое диктует свои нормы 

поведения вразрез с официальными законами? Но 

ты гонишь эти мысли, внушая, что их не существует. 

Чтобы невзначай не вырвались наружу и не стали 

поводом к обвинениям в нацио нализме.

Но потом ты убеждаешься: даже политики видят, 

что в миграционной и национальной политике есть 

проблемы, и вслух говорят об этом. И эти проблемы по 

большей части вызваны поведением самого государ-

ства, которое многие годы не уделяло этим вопросам 

достаточного внимания. Может, стоит его обратить?  Т  

«Бодрость» для мигранта и нота для посла

Посетители банного комплекса оказали 

сопротивление полиции.

«И это только то, что касается обо-
ронительных сооружений, и это не 
исчерпывает целый ряд претензий, 

которые есть сегодня. Потому что целый ряд 
уголовных дел возбужден, по каждому из этих 
уголовных дел есть суммы ущерба, и это только 
начало пути. Злоупотребление, коррупция, во-
ровство были поставлены на широкую ногу. 
«Корпорация развития Курской области» пре-
вратилась в корпорацию расхищения Курской 
области...» – продолжил Александр Хинштейн.

Добавим, что по заявлению генпрокурора РФ 
Игоря Краснова только в минувшем, 2024 году 
российские суды изъяли у отечественных чинов-
ников высоких рангов почти на 500 млрд рублей 
движимого и недвижимого имущества. То есть 
не вокруг одних фиктивных укрепрайонов кор-
мятся столоначальники.

А еще летом 2020 года в соцсетях появилась 
подробная информация об успехах право-
охранительных органов в борьбе с российскими 
губернаторами-казнокрадами. Тогда шесть глав 
регионов и два бывших губернатора получили 
реальные сроки, три получили «условно», четве-
ро попали под «истечение срока давности», еще 
восемь на момент публикации находились под 
следствием. И лишь шесть оказались полностью 
оправданы.

Чуть позже один из столичных судов приго-
ворил еще бывшего пензенского губернатора 
к 12 годам колонии строгого режима за полу-
чение взятки в особо крупном размере. С ноября 
2024 года в отставку «по отрицательным мотивам» 
ушли губернатор Ростовской области, губернатор 
Тамбовской области, губернатор Республики Ко-
ми. Кроме того, за последние пять лет «по этапу» 
пошли более десятка вице-губернаторов и других 
высокопоставленных чиновников рангом пониже.

Итого 30 губернаторам пришлось лицом к 
лицу повстречаться с Фемидой (по другим дан-
ным – 35) – это больше трети всего губернатор-
ского корпуса, у которых были и свои «группы 
поддержки и дележки». Не многовато ли?  Т

«Курская дуга» 
ударила 
по экс-губернатору

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

с. 1
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Безлюдные новостройки

Не обманешь – не проживешь? 
•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

На прошлой неделе по случаю загля-

нул в магазин OBI, что на 47-м кило-

метре МКАД. Взял с полок несколько 

товаров и, преодолев огромное про-

странство гипермаркета, оказался 

у кассы. А тут, как советуют знающие 

люди, всегда надо держать ухо востро.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Будучи наученным в другом таком же супер-

магазине, внимательно смотрел на цифры, 

которые возникали на мониторе кассового 

аппарата при сканировании QR-кодов. И тут 

обнаружилось: пока я шел через торговый 

зал, товары подорожали в среднем про-

центов на 15! Такова была разница между 

ценником в отделе и на кассе.

Когда я обратил на это внимание, нача-

лась нудная процедура урегулирования. 

Удивительно то, что персонал нисколько 

не смутило произошедшее. Похоже, задача 

состояла в том, чтобы измотать покупате-

ля – мол, в конце концов устанет спорить, 

откажется от претензий и купит товар по 

выросшей за несколько минут цене. Мож-

но сделать субъективный вывод о том, что 

такие игры с ценами являются обычной 

практикой для этого магазина.

И не только для него. В прошлом году 

аналогичная история приключилась 

в «Лемана ПРО» (бывший «Леруа). Но там 

ситуация осложнилась тем, что обман 

вскрылся уже после покупки. Пришлось 

идти в отдел возврата, писать заявление, 

отказываться от покупки и получать день-

ги. На кассе эту процедуру не осуществля-

ют. Поэтому многие покупатели на это 

жульничество закрывают глаза, пытаясь 

сберечь свои нервы. Это так называемая 

плата за риск отовариваться в российских 

сетевых магазинах. Потому что такие же 

способы зарабатывания денег используют 

и известные всем супермаркеты, контро-

Но в Германии, по дан-

ным тамошнего Мин-

фина, средняя зарплата 

в 2024 году составляла 3444 евро 

в месяц, а в Саратове, по данным 

Росстата, – 82 тысяч рублей. К тому 

же съемное жилье в Германии, по-

дорожав на 6,38% за год, достигло 

13,55 евро за кв. метр, а это уже 

почти «саратовские цены». Не-

удивительно, что, по данным Ев-

ростата на 2024 год, доля немцев, 

проживающих в арендованном 

жилье, составляет 50,9%. И по дан-

ным соцопросов, около половины 

бюргеров Германии младше 40 лет 

сознательно отказываются от при-

обретения квартиры или дома, не 

желая ограничивать свою свободу 

и мобильность.

В России после отмены льготной 

ипотеки и повышения кредитных 

ставок до заградительных, горо-

жане все чаще снимают жилье 

из-за малодоступности покупки 

его даже по ипотеке. А собствен-

ники – те, кто желал ранее продать 

недвижимость, – решили вместо 

этого сдавать ее. Появилась и но-

вая тенденция: арендаторы жилья, 

которые ранее планировали при-

обрести недвижимость, теперь 

для размещения основной части 

своих финансовых активов выби-

рают депозиты, ведь банковские 

ставки ныне суперпривлекатель-

ны. Оставшиеся средства исполь-

зуют для того, чтобы продолжать 

снимать квартиру.

У любой палки, как извест-

но, два конца. В России рост цен 

на квадратные метры начинает 

«бить» по продавцам: по данным 

экспертов, в стране ожидается 

череда банкротств строительных 

компаний. Хотя в федеральном 

Минстрое заявляют, что вместе 

с главами регио нов ведут работу, 

чтобы этого не допустить и поддер-

жать застройщиков. Но в Ростове-

на Дону из-за долгов Сбербанку 

уже признана банкротом СК «Дон-

строй». Компания не смогла отдать 

проценты по кредиту. В Екатерин-

бурге на грани банкротства ока-

зался застройщик «Стройпроект 

Групп» – компания может сорвать 

проект комплексного развития 

территории с инвестициями по 

меньшей мере в 850 млн рублей. 

В Чувашии в этом году банкро-

том признана компания «Регион-

строй», которая не смогла отдать 

долг в 42,6 млн рублей ипотечной 

корпорации республики, для ко-

торой вела многоэтажное строи-

с. 1

Вот такие 

«человейники» 

выросли 

на бывшей 

территории 

столичного 

ЗИЛа.

Глава Белого дома Дональд Трамп может 
снять санкции с России для достижения мира на Украине, 

считают эксперты агентства Bloomberg

Минюст России признал иностранным агентом 
первого главу МИД РФ Андрея Козырева, занимавшего этот пост с 1990 

по 1996 год

Как прожить 
на пенсию?
В среднем желаемый доход граждан после 

выхода на пенсию составляет 52,3 тысячи 

рублей в месяц, показал опрос НПФ 

Сбербанка. Откуда берутся эти цифры 

и как ожидания граждан соотносятся 

с действительностью?

Дмитрий Абзалов
глава Центра стратегических 

коммуникаций

– Пенсии однажды дойдут и до 50 тысяч, но 
к тому времени покупательная способность 
денег утратится. Наши реформы так и не 
смогли сформировать нормальное соотноше-
ние между зарплатами и пенсиями. Больше 
скажу: во всем мире мы видим кризис пен-
сионных систем. Например, наследуемость 
пенсии как права. Социальные пенсии не 
передаются по наследству. Депозиты – на-
оборот. С накопительными пенсиями тоже 
вопросы: хотя человек сам откладывал всю 
жизнь на старость. Чтобы навести порядок, 
надо завершить все политические дрязги, 
стабилизировать фондовый рынок, обуздать 
цены. Тогда у пенсий появится шанс расти 
выше инфляции.

Василий Колташов
директор Института нового общества

– Если от 52 тысяч отнять обязательные 
расходы, то свободных средств останется 
30 тысяч. Они уйдут на питание, одежду, мини-
мальную культурную жизнь. То есть запросы 
ветеранов более чем скромные, а в реаль-
ности и того нет. Система ПФР заточена на то, 
чтобы люди как можно дольше работали. Мой 
совет: необходима личная рентная база. Если 
вы будете получать 20–25 тысяч пенсии, а к 
этой сумме добавится 40 тысяч рублей ренты, 
то сумма получится приличная. Еще хорошо 
бы вложиться в недвижимость под сдачу. Если 
есть дача на лето, то сдача пустующей кварти-
ры может решить материальный вопрос.

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований ВШЭ

– Хорошая новость: тенденция к росту пенсий 
продолжится. А плохая в том, что этот рост 
остается недостаточным. Последние два 
года реальные пенсии из-за инфляции даже 
с учетом индексаций падали. Все зависит от 
экономики: если она благополучна, то есте-
ственным образом растет налогооблагаемая 
база. А налоги идут в том числе на социаль-
ные выплаты. У нас из-за проблем с демо-
графией полтора работающих обес печивают 
одного пенсионера, а надо, чтобы первых 
было вдвое больше. Пенсии сегодня состав-
ляют 25–30% от зарплаты, это очень мало. 
Спросите: где брать деньги? Либо поднимать 
экономику, либо повышать налоги. К слову, 
в Норвегии в Пенсионном фонде больше 
1 трлн долларов резервов при населении 
5,6 млн человек. Что касается цифр опроса, 
то я бы не делал на их основе долгоиграющих 
выводов. Спросите человека даже в благо-
получной стране, какую пенсию он хочет, и он 
назовет цифру вдвое больше реальной.

Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей и 

арендаторов

– Какой смысл измерять чьи-то хотелки? Сей-
час пенсионеры получают немного, но гаран-
тированно. Плюс я бы учитывал здесь много-
численные льготы. Бесплатные возможности 
пользоваться услугами – от общественного 
транспорта до санаториев и скидок по ЖКХ. 
Государству опасно набирать завышенные 
обязательства, а вот обеспечить дополни-
тельными гарантиями инструменты накоп-
ления стоит. Ведь государство уже страхует 
вклады до 1,4 млн рублей.

Игорь Николаев
главный научный сотрудник 

Института экономики РАН

– Люди называют сумму желательной пенсии 
на основе потребительских потребностей. 
Такие оценки властям не следует игнориро-
вать. Еще лет пять назад средняя пенсия у нас 
соответствовала 35% от реальной зарплаты, 
сейчас – на четверть меньше. Региональные 
надбавки грошовые. Надо возвращаться к на-
копительной системе, где бы активно участво-
вало государство. Нынешняя история с бал-
лами малопонятна и непрозрачна: стоимость 
балла гораздо меньше, чем работающий че-
ловек платит в Социальный фонд. Люди такую 
несправедливость чувствуют за версту.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Президент Владимир Путин на заседании президиума 
Государственного совета, посвященном вопросам 
развития инфраструктуры для жизни, отметил, что по 
стране уже более 2 тысяч проектов в сфере строитель-
ства жилья реализуются с переносом сроков сдачи на 
шесть и более месяцев. Застройщики сталкиваются со 
снижением спроса. Ипотечное кредитование, которое 
еще недавно достигало рекордных значений, сжима-
ется, как шагреневая кожа.

Глава государства также напомнил о планах пере-
селения граждан из аварийного жилья. «В новые 
квартиры до 2030 года должны переехать 345 тысяч 
человек, будет ликвидировано не менее 6,2 млн кв. 
метров непригодных для проживания зданий. Но при 
этом мы должны понимать, что объем аварийного 
фонда может расти более высокими темпами, чем 
раньше: около 2,2 млн кв. метров ежегодно. В том 
числе потому, что исчерпывается ресурс домов, по-
строенных в советское время массовыми сериями. 
Хотел бы, конечно, услышать на этот счет предложе-
ния, как планируется эту задачу решать...»

И действительно, как?

А В ЭТО ВРЕМЯ

О

тельство. Во Владимирской обла-

сти суд признал банкротом ООО 

«Капитал-строй», возводившее ЖК 

«Поколение». Компания не смогла 

сдать 18-этажный дом, оставив без 

квартир почти 600 дольщиков...

Еще одним «звоночком на вы-

ход» для строительных компаний 

становятся продажи земельных 

участков, ранее приобретенных 

под строительство. «Тенденция к 

продаже застройщиками земель-

ных участков есть во всех регионах 

страны, – говорит аналитик Радик 

Нигматуллин. – Сейчас это делают 

практически все девелоперы, кото-

рые системно встроились в бизнес. 

Это связано с тем, что после повы-

шения ключевой ставки выросла 

стоимость кредитов. Снизился 

спрос. Земельный банк для многих 

стал сейчас способом выйти в кеш 

и уйти на депозиты...»

О готовящихся банкротствах и 

прочих потерях застройщиков в 

2025 году ранее предупреждали 

в «ДОМ.РФ», указывая на высокие 

объемы нераспроданного жилья. 

Но вместе с тем специалисты Ана-

литического центра уверяли, что 

именно массовых банкротств 

девелоперов на рынке не будет. 

Лишь отдельные неэффективные 

компании, использовавшие не до 

конца продуманную финансово-

экономическую модель, будут 

сталкиваться с трудностями.

«Сейчас в РФ, по данным Еди-

ного ресурса застройщиков, ре-

ализуют свои проекты порядка 

2,8 тысячи девелоперов, и по 

сравнению с февралем 2024 года 

этот показатель не изменился», – 

подтверждает управляющий 

директор компании «Метриум» 

Руслан Сырцов. По словам ком-

мерческого директора Optima 

Development Дмитрия Голева, в 

России сейчас действуют свыше 

4,5 тысячи застройщиков, в том 

числе порядка 2,6 тысячи девело-

перов многоквартирного жилья, 

а банкротство затрагивает лишь 

единичные компании, отнюдь не 

масштабные. По его мнению, боль-

шинство застройщиков накопили 

значительный запас прочности, 

а продажи просели некритично 

и в наиболее ликвидных проектах 

даже выросли.

Но были и другие мнения. «Этот 

год будет для строительной отрас-

ли критическим, так как продажи 

квартир из-за отмены льготной 

ипотеки серьезно упали, а креди-

ты дорогие, – возражала зампред 

комитета Госдумы по строитель-

ству и ЖКХ Светлана Разворотне-

ва. – Застройщики в регионах и так 

работали на грани рентабельно-

сти. Маржинальность их проектов 

едва превышала 15%, поэтому они 

с трудом получали банковское фи-

нансирование. Все это влияет на 

ситуацию, особенно в тех субъек-

тах, где жилье строилось в кредит».

Есть в этих аналитических вы-

кладках печальная особенность: 

речь в них идет, как правило, об 

экономическом (точнее, финан-

совом) благополучии застрой-

щиков – инвестиционных и деве-

лоперских компаний. Которым 

помочь нетрудно, и власть уже го-

товит соответствующие решения. 

«От властей в первую очередь ожи-

даем начала снижения ключевой 

ставки, что немедленно приведет 

к оживлению в отрасли, – заявляет 

коммерческий директор Optima 

Development Дмитрий Голев. – 

Кроме того, хотелось бы избежать 

избытка ограничительных мер – 

например, попыток запретить 

рассрочки, которые сегодня очень 

помогают как девелоперам, так и 

клиентам...»

Но у жилищного строительства 

в России кроме экономической 

есть еще и социальная сторона, о 

которой напоминает депутат Свет-

лана Разворотнева: в жилищной 

очереди стоят 2 млн российских 

семей, а средний срок ожидания 

квартиры составляет 25 лет, «что 

считается отсутствием реальной 

возможности получить жилье». 

Теоретически у этих очередников 

есть альтернативы – например, ко-

оперативы с господдержкой, одна-

ко за 12 лет было реализовано всего 

38 проектов. Законодатель заяви-

ла, что государство поддерживало 

именно льготную ипотеку, тратило 

на эти цели серьезные средства, «а 

в итоге мы получаем отчет Счетной 

палаты в прошлом году о том, как 

ипотека разогрела рынок». «А еще 

она была не адресной, поскольку 

некоторые граждане умудрялись 

брать по 20 льготных ипотек», – до-

бавила депутат.

К этому следует добавить, что в 

России 80% новых квартир поку-

пается в ипотеку. Но на погашение 

жилищных кредитов большинство 

заемщиков тратят свыше половины 

своих доходов, а нередко эта цифра 

достигает 75–80%. На что же тогда 

жить? Т

лирующие российский рынок продуктов 

и ширпотреба. Правда, там, в случае если 

покупатель не согласен с тем, что его хо-

тят облапошить, цена снижается тут же 

на кассе.

Кто-то скажет: подумаешь, предло-

жили заплатить лишних пару сотен руб-

лей. Мелочь. Но дело не в деньгах, хотя 

в масштабах страны такой маркетинг дает 

миллиардные прибытки и без того раз-

жиревшим сетевикам. Дело в принципе 

и в отношении бизнеса к клиентам, а лю-

дей – друг к другу. Вроде бы мы живем 

в православно-мусульманской стране, 

но основополагающая религиозная за-

поведь – «не обмани» – не работает. На-

оборот, обман превращается в своего рода 

национальный спорт.

Невозможно не упомянуть при этом 

разросшееся до космических масштабов 

телефонное и интернет-мошенничество. 

Предположим, часть этого криминального 

бизнеса организуют наши недруги в со-

предельных и не очень странах. Но ведь 

без помощи вроде бы законопослушных 

граждан они бы никак не обошлись. По 

данным зампреда Банка России Ольги По-

ляковой, людей, которые предоставляют 

свои банковские карты для вывода укра-

денных денег, свозят к отделениям банков 

автобусами. Причем они наверняка знают, 

что участвуют в массовом мошенничестве, 

но ничто их не останавливает. И армия 

таких подручных мошенников увеличи-

вается, по словам Поляковой, на 80 тысяч 

ежемесячно. По ее мнению, единственное, 

что может пресечь эту вакханалию, – вве-

дение уголовной ответственности.

На этом фоне игры сетевиков с ценни-

ками могут восприниматься как мелкие 

шалости. Тем более такой пустяк, как 

отсутствие телеканалов федеральных 

мультиплексов, с которым я столкнулся 

в последний месяц. Есть договор, есть за-

кон, я исправно плачу компании, которая 

обязана доставлять по кабелю элементар-

ные 20 телеканалов, а телевизор как будто 

застыл на картинке начала марта. Вот уже 

месяц мне рассказывают душещипатель-

ную историю о проблемах со спутником, 

исправно беря абонентскую плату и не 

исполняя договор.

А ведь есть еще банки, которые впарива-

ют клиентам ненужные допуслуги, страхо-

вые компании, которые мелким шрифтом 

вписывают в договоры неудобные условия. 

И так далее, и тому подобное.

Или вот в последнее время продавцы 

«Озона» регулярно пытаются всучить ис-

порченный продукт. Например, прежде 

чем отправить сухофрукты покупателю, 

они их… мочат. Идея понятна: таким не-

хитрым способом наварить, утяжелив то-

вар. Но он, поди ж ты, портится в дороге. 

Правда, в случае претензий покупателя 

маркетплейс возвращает товар продавцу. 

И получается, что ему выгоднее быть чест-

нее. Но это, пожалуй, редкое исключение 

в стране, где обман стал национальной 

забавой и своеобразным видом спорта. 

Не обманешь – не проживешь? Т

Ф
О

ТО
 В

А
Л

Е
Р

И
Й

 Ш
А

Р
И

Ф
УЛ

И
Н

/Т
А

С
С

Игры с ценниками 

позволяет себе даже 

«Лемана ПРО».
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•ПУТЕШЕСТВИЯ•

Россия как один из мировых 

лидеров по числу и разно-

образию культурных и исто-

рических памятников имеет 

неисчерпаемый потенциал 

для развития внутреннего ту-

ризма. Наша страна обладает 

уникальными природными 

заповедниками, расположен-

ными в семи климатических 

поясах – от Арктики до субтро-

пиков. 

БОРИС БЕЛЫХ

П
ривлекательные туристи-

ческие локации зачастую 

расположены вблизи круп-

ных автомобильных маги-

стралей, в связи с чем все 

большую популярность в нашей 

стране приобретает автотуризм.

Однако для того, чтобы до-

браться до многих потрясающих 

уголков нашей страны, у многих 

путешественников нередко не 

хватает времени для организации 

маршрута таким образом, чтобы 

он пролегал через объекты при-

дорожной инфраструктуры, кото-

рые необходимы для комфортной 

поездки.

В связи с этим почти год назад 

правительство РФ утвердило кон-

цепцию развития автотуризма 

в России до 2035 года. Данный 

документ дает четко понять, что 

активное развитие этой важной 

для общества отрасли является 

трудновыполнимой задачей без 

полноценной кооперации вла-

стей, экспертного сообщества и 

профильного крупного бизнеса.

Поэтому сегодня, в ожидании 

открытия нового туристическо-

го сезона, на примере компании 

«Роснефть» разберемся, как про-

ходит развитие автотуризма в 

России.

Новые маршруты
За примерами деятельности 

«Роснефти» по развитию автоту-

ризма далеко ходить не нужно. 

На прошлой неделе компания 

представила сразу четыре но-

вых маршрута по Калужской 

области совместно с региональ-

ным Центром развития туризма 

«Калужский край». Презентация 

новых туристических маршрутов 

состоялась на обновленной АЗС 

«Роснефть» в областном центре в 

преддверии памятной для нашей 

страны даты – Дня космонавтики.

Дата была выбрана неслучай-

но. Один из четырех маршрутов, 

открытых компанией, назван 

«Космический». Он вобрал в себя 

сразу несколько локаций, связан-

ных с историей русского космоса. 

Первой остановкой маршрута яв-

ляется город Боровск, где располо-

жен Музей-квартира Константина 

Циолковского – основоположни-

ка теоретической космонавтики, 

по праву считающегося отцом 

российской космонавтики. Сле-

дующая точка – Мемориальный 

дом-музей Циолковского в Калу-

ге, где он прожил почти 30 лет. 

Большинство экспонатов – под-

линные, принадлежали самому 

ученому и членам его семьи, что 

позволит туристам буквально 

прикоснуться к жизни и творче-

ству великого мыслителя. Еще 

одна точка маршрута – Государ-

ственный музей истории космо-

навтики, первый камень в осно-

вание которого заложил Юрий 

Гагарин. Именно здесь собрана 

одна из крупнейших в мире кол-

лекций образцов советской и рос-

сийской космической техники, а 

также раритетов и документов по 

истории освоения околоземного 

пространства. Финальная точка 

маршрута – памятник 600-летию 

Калуги, на котором запечатлены 

важнейшие страницы истории 

города.

Другой не менее символич-

ный автомаршрут называется 

«Патрио тический» и проходит 

через места боевой славы Калуж-

ской области, на территории ко-

торой во время Второй мировой 

войны развернулись ожесточен-

ные бои. Маршрут приурочен к 

празднованию важнейшей даты 

в текущем году – 80-летия Победы 

в Великой Отечественной войне. 

Среди основных достопримеча-

тельностей маршрута – первый 

в России музей, посвященный 

маршалу Победы – Георгию 

Константиновичу Жукову, рас-

положенный в городе Кремёнки 

и хранящий наиболее полную 

коллекцию вещей, связанную с 

жизнью великого полководца. 

Следующая точка маршрута – ме-

мориальный комплекс «Ильин-

ские рубежи» – одно из ключевых 

мест памяти о битве за Москву. 

Мемориал посвящен подвигу 

3,5 тысячи курсантов подоль-

ских военных училищ, которые 

в октябре 1941 года сдерживали 

наступление немецких танков на 

Москву. Любители военных филь-

мов также могут найти для себя 

жемчужину на данном маршру-

те. Одной из остановок является 

кинокомплекс «Военфильм», соз-

данный для съемок военно-исто-

рических фильмов, проведения 

реконструкций и патриотических 

проектов.

Для любителей культуры и со-

зерцательного отдыха доступен 

маршрут «По следам Цветаевой», 

который проходит через места, 

вдохновлявшие на творчество та-

ких поэтов, как Марина Цветаева 

и Иосиф Бродский, а также живо-

писца Василия Поленова и писа-

теля Константина Паустовского. 

При выборе этого маршрута авто-

туристы получают возможность 

посетить Тарусскую картинную 

галерею, где представлены ра-

боты Поленова и других извест-

ных живописцев, знаменитый 

Музей семьи Цветаевых («Дом 

Тьо»), Дом-музей Паустовского, 

где сохранилась обстановка 1950–

1960-х годов, и Сад-дендрарий Ра-

кицкого с редкими растениями и 

уютными чаепитиями.

Для тех путешественников, 

которые первый раз знакомятся 

с Калужской областью, доступен 

маршрут «Калуга для новичков», 

который позволит посетить са-

мый большой арт-парк России и 

Европы «Никола-Ленивец», за-

глянуть в Парк птиц в Жуковском 

районе, а также познакомиться с 

традициями и культурой корен-

ных народов России в этнографи-

ческом парке «Этномир».

«Роснефть» не просто развива-

ет новые автомаршруты для путе-

шественников, но играет ключе-

вую роль в создании комфортных 

условий для автотуристов. Раз-

витие придорожного сервиса и 

повышение уровня клиентских 

услуг, предоставляемых на АЗС 

«Роснефть», является одним из 

приоритетных направлений 

дея тельности компании. Так, на 

презентации новых автомаршру-

тов генеральный директор «Ка-

луганефтепродукт» – дочернего 

общества «Роснефти» в регионе – 

Алексей Артемьев вновь подтвер-

дил приверженность компании 

данному принципу.

«Для нас важно не только обес-

печивать качественное топливо, 

но и создавать комфортные усло-

вия для путешественников. Раз-

витие придорожного сервиса с 

зонами отдыха и кафе остается 

нашим приоритетом, и мы пре-

зентуем наши новые маршруты 

на одной из таких новых, удобных 

для путешественников АЗС. Ана-

логичные станции расположены 

вдоль всех туристических марш-

рутов компании, а при помощи 

приложения «Роснефти» любой 

путешественник может легко и 

просто найти их точное располо-

жение и узнать цены на бензин, 

товары в магазине или кафе», – 

заявил Алексей Артемьев.

Расширяя горизонты 
страны
Эти четыре маршрута представ-

ляют собой только малую часть 

планомерной работы нефтяной 

компании, владеющей крупней-

шей в стране сетью автозаправоч-

ных комплексов.

Еще два года назад, в 2023 году, 

«Роснефть» взяла на себя роль 

амбассадора развития автоту-

ризма, запустив информацион-

но-сервисную платформу для ав-

топутешественников «Горизонты 

России: Поехали с нами!».

Как заявила компания во вре-

мя презентации платформы, этот 

проект не только способствует 

удовлетворению спроса россиян 

на внутренний автотуризм, но и 

позволяет автолюбителям, пред-

почитающим путешествовать на 

машине, выбрать и спланировать 

маршрут по интересным местам 

через инфраструктуру придорож-

ных сервисов и АЗС компании.

Агрегатор туристических 

маршрутов, который «Роснефть» 

разработала совместно с целым 

рядом партнеров, среди кото-

рых как эксперты по автотуриз-

му, так и туристические офисы 

региональных властей, постро-

ен по модульному принципу. 

Благодаря этому туристы могут 

спланировать свое путешествие 

по различным регионам и по са-

мым интересным местам через 

инфраструктуру придорожных 

сервисов и АЗС «Роснефть» в ре-

жиме конструктора.

У проекта есть целый ряд клю-

чевых отличий от аналогов. Во-

первых, это уникальный навига-

ционный функционал. Благодаря 

ему все интересные локации ста-

нут остановками маршрута, кото-

рый автомобилист сможет само-

стоятельно кастомизировать, то 

есть выбирать и изменять в любой 

момент путешествия. При этом 

турист сможет сделать свой выбор 

с учетом времени и расстояния до 

ближайших точек маршрута, под-

ходящего вида топлива, наличия 

сервисов и услуг: гостиниц, ресто-

ранов, кафе, детских площадок 

и просто пресловутых туалетов 

на трассе.

Во-вторых, «Роснефть» здесь, 

очевидно, нацелена не только на 

создание наиболее комфортных 

условий для автотуристов, но и 

на модернизацию существующих. 

Каждый маршрут, разработанный 

компанией в рамках проекта, 

проходит независимый техниче-

ский аудит Общенациональной 

ассоциации Автомототуризма 

и караванинга – признанных 

экспертов в области создания 

условий для комфортных и без-

опасных путешествий на авто-

мобиле и мотоцик ле по России. 

Кстати, именно эта ассоциация 

принимала активное участие в ра-

бочей группе Госсовета, которая 

по поручению главы государства 

разработала уже упомянутую кон-

цепцию развития автотуризма в 

стране.

Более того, широкая партнер-

ская сеть платформы «Горизонты 

России» позволяет участникам 

программы лояльности «Роснеф-

ти» «Семейная команда» пользо-

ваться уникальными предло-

жениями партнеров и получать 

скидки при бронировании отелей.

На сегодняшний день на плат-

форме «Горизонты России» уже 

доступно 14 автомаршрутов 

регионального и федерального 

масштаба по различным краям и 

областям нашей страны. Можно 

быть уверенным, что в ближай-

шем будущем компания про-

должит наполнять полезной и 

интересной информацией свой 

туристический агрегатор, позво-

ляя пользователям расширять для 

себя горизонты России.

Комфорт в приоритете
Любое автопутешествие невоз-

можно без качественного бензина 

и АЗС. В этом смысле «Роснефть» 

как нельзя кстати подходит для 

роли амбассадора развития ав-

тотуризма. Являясь одним из ли-

деров в стране по у знаваемости 

и качеству топ лива, компания 

владеет крупнейшей розничной 

сетью, которая охватывает почти 

3 тысячи автозаправочных стан-

ций в 62 регионах России, а также 

в Республике Беларусь, на терри-

тории Абхазии и в Киргизии.

На АЗС «Роснефть» работа-

ют магазины, кафе, аптечные 

пункты и аппараты по приему/

выдаче одежды в химчистку. 

Компания развивает и новые на-

правления клиентского сервиса – 

например, фудтраки, которые 

можно встретить на масштабных 

туристических мероприятиях и 

значимых фестивалях, таких как 

прошедшая в прошлом году вы-

ставка-форум «Россия».

Более того, «Роснефть» ре-

гулярно делает свои АЗС еще 

комфортнее для клиентов. Так, 

в марте этого года компания за-

пустила услугу оплаты топлива 

через мобильное приложение 

«АЗС Роснефть» для участников 

программы лояльности.

Услугой уже могут воспользо-

ваться клиенты сети АЗС «Рос-

нефть» в Москве и Московской 

области, Санкт-Петербурге и 

Ленинградской области, а также 

в Архангельской, Псковской и 

Тверской областях. По заявлени-

ям компании, в дальнейшем пла-

нируется расширение действия 

сервиса бесконтактной оплаты 

топлива в мобильном приложе-

нии на всю розничную сеть ком-

пании в России.  Т
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В 2023 году «Роснефть» взяла на себя роль амбассадора 
развития автотуризма, запустив информационно-сервисную платформу для 

путешественников «Горизонты России: Поехали с нами!»

По России с ветерком
«Роснефть» активно развивает проекты по внутреннему автотуризму
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Сегодня на 
платформе 
«Горизонты 
России» доступны 
14 автомобильных 
маршрутов 
регионального 
и федерального 
масштаба по 
различным краям 
и областям страны

Крупнейшая розничная сеть 
компании охватывает почти 
3 тысячи автозаправочных 
станций в 62 регионах России, 
а также в Республике Беларусь, 
на территории Абхазии и в Киргизии

«Роснефть» 
представила 
сразу четыре 
новых 
маршрута по 
Калужской 
области 
совместно с 
региональным 
Центром 
развития 
туризма 
«Калужский 
край»
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За три года в Питере горели 85 вот таких лазурных автобусов, а выходил из строя 

едва ли не каждый второй.
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

«Мы, как и вы, – христиане. В та-

кие святые для нас дни давайте 

не будем убивать один другого. 

Предлагаем прекратить всякую 

стрельбу и высылку разведчи-

ков с 6 часов вечера Страстно-

го четверга до 6 часов вечера 

следующего вторника. О вашем 

согласии сообщите». Сегодня 

этот призыв кажется по мень-

шей мере наивным. Какое там 

прекращение огня, когда уже 

не первый год накануне свя-

того праздника активность об-

стрелов, да и боевых действий 

в зоне СВО лишь возрастает. 

И все-таки пасхальное переми-

рие не выдумки. Самый яркий 

пример – 1916 год, когда, кста-

ти, как и нынче, Пасха у католи-

ков и православных пришлась 

на один день…

МАРИНА КРЮЧКОВА

«В
Страстной четверг, 

20 апреля, из неприя-

тельских окопов вышел 

офицер с двумя солда-

тами – все без оружия, 

с белым флагом. Пройдя полпути 

до наших окопов, они вбили кол 

в землю и, привязав к нему лист 

бумаги, ушли обратно», – напишет 

позже в своих мемуарах генерал-

майор Василий Чеславский, ко-

мандовавший во время Первой 

мировой войны 10-м Ингерман-

ландским гусарским полком, что 

сражался на Юго-Западном фрон-

те. В послании, о котором упомя-

нул генерал, был уже знакомый 

нам призыв к прекращению огня, 

начиная со Страстного четверга.

Почему именно с него? Вообще-

то вся Страстная седмица – неделя 

перед Светлым Христовым Вос-

кресением – для любого христиа-

нина, будь он православный или 

католик, особенная: мы словно 

проживаем вместе со Спасите-

лем его последние земные дни. 

И самые важные из них, самые 

насыщенные эмоционально и 

духовно – это три дня перед Пас-

хой, начиная с Великого четверга, 

когда на Тайной вечере Господь 

установил таинство евхаристии 

(поэтому верующие стараются в 

четверг непременно причастить-

ся). В этот день мы вспоминаем 

и о предательстве Иуды, и о мо-

лении в Гефсиманском саду, где 

Христос, зная, что приближается 

Его смертный час, просит Отца 

пронести чашу сию мимо, до-

бавляя: «Но не чего Я хочу, а Ты». 

В Великую пятницу скорбим вме-

сте с Господом о его страданиях, о 

смерти на Кресте и символически 

участвуем в погребении: как раз 

сегодня, 18 апреля, во всех храмах 

выносят Плащаницу. А в Великую 

субботу, затаив дыхание, пережи-

ваем сошествие Христа во ад и Его 

победу над смертью. Совсем не-

удивительно, что для призыва к 

перемирию был выбран один из 

этих трех Великих дней!

Василий Чеславский призна-

ется, что одобрял в душе такую 

идею, поскольку никакого вреда 

она не могла принести – напро-

тив, удалось бы наконец забрать 

с нейтральной полосы и похоро-

нить убитых товарищей. В тишине 

написать домой письма с поздрав-

лениями, разобрать посылки с 

пасхальными подарками. Но как 

командир полка он не мог дать на 

это разрешение: заключать пере-

мирие имел право только коман-

дующий армией, а тот точно бы 

не позволил.

Дело в том, что годом раньше 

и на Северном фронте, который 

защищал от немцев Петроград, и 

на Юго-Западном уже случались 

стихийные перемирия на Пасху 

(в отличие от официальных, их 

называли братаниями). Солдаты 

выходили из окопов, угощали друг 

друга папиросами, хлебом, шоко-

ладом, христосовались: в конце 

концов, когда месяцами сидишь в 

окопах в сотне метров друг от дру-

га и не понимаешь, за что воюешь, 

противника начинаешь восприни-

мать таким же пострадавшим, как 

и сам. Имелся и другой значимый 

мотив: русская армия, хоть и ис-

пытывала «снарядный голод», но 

вот паек у солдат был сытнее и ка-

лорийнее, чем у противника. Зато 

у немцев и австрийцев всегда име-

лись водка, коньяк, шнапс, кото-

рые они с готовностью меняли на 

еду. Братания не были массовыми, 

и начальство на них не особо об-

ращало внимания. Хотя из Ставки 

и поступило распоряжение строго 

наказывать ротных и командиров 

полков за общение нижних чинов 

с неприятелем – до разжалования 

в рядовые.

Чтобы понапрасну не риско-

вать, Чеславский просил пере-

дать в эскадроны, что никакого 

письма он не видел и ничего о нем 

не знает. Подчиненные поняли 

командира правильно: над око-

пами появился плакат: «Соглас-

ны». И стрельба с обеих сторон со-

вершенно прекратилась в 6 часов 

вечера в Страстной четверг – безо 

всяких дополнительных условий, 

согласований и посредников.

«В Страстную субботу мой полк 

был сменен казаками, которым 

сообщили о «перемирии». Позже 

они рассказали, что в первый день 

Пасхи из окопов противника вы-

шла группа австрийцев, которые 

вместо оружия несли бутылки. Ка-

заки пошли навстречу, прихватив 

пасху, колбасу, сало (на фото сле-

ва). Разговелись. Потом появился 

казак с гармошкой, а у австрийцев 

нашелся скрипач. Начались танцы, 

куда собралась громадная толпа 

солдат с обеих сторон. Офицеры 

празднику не препятствовали. 

А командир казачьей сотни по-

здравил австрийского капитана, 

и они выкурили по сигаре… Ну а 

на третий день Пасхи в 6 вечера с 

обеих сторон завизжали снаряды и 

засвистели пули. И только что быв-

шие друзьями снова сделались вра-

гами. Перемирие закончилось»...

С 1915 года цензурные отделы 

штабов фронтов и армий стали 

включать в свои отчеты для Став-

ки помимо сведений о дезертир-

стве, сдаче в плен, мародерстве, 

членовредительстве информацию 

о братаниях. Судя по отчетам, в 

пасхальных перемириях 1916 года 

участвовали десятки полков, 

артбатарей и железнодорожных 

батальонов Северного и Юго-За-

падного фронтов. Пропаганда, как 

водится, заговорила о германских 

провокациях (сейчас бы вырази-

лись поизящнее – ЦИПСО). Хотя 

братания у русских чаще проис-

ходили с австро-венграми: среди 

них было много славян, к тому же 

православных, так что если подо-

зревать, то их. А логичнее сообра-

зить, что крестьяне, а они состав-

ляли большинство нашей армии, 

просто хотели по-человечески, как 

у себя в деревне, встретить Пасху. 

Вот, например, как это описывает 

солдат 41-го пехотного Селенгин-

ского полка: 

«На первый день Пасхи, когда 

мы уже разговелись, стали из 

окопов махать шапками до свое-

го врага. И он тоже начал махать, 

и стали звать друг друга в гости. 

Так и сошлись с австрийцами на 

средину между проволочным 

заграждением (на фото) без ни-

какого оружия. Христосовались 

с православными и мирились с 

ними, как положено в Великодень 

(Пасху). Они дарили нам губные 

гармошки, перочинные ножики, 

фонарики, а мы им яйца, хлеб, 

конфекты, сало. Вместе плясали, 

а потом разошлись».

Впрочем, с немцами на Пасху 

братались тоже, и эти стихийные 

перемирия порой походили на 

концерты художественной са-

модеятельности. Так, в отчете 

цензуры упоминалось о «конкур-

се хоров с обеих сторон и общих 

плясках под немецкую гитару». 

При этом перемирия нередко 

продлевались, как это было в 

форте Франц, что на Западной 

Двине: никому не хотелось уми-

рать, особенно накануне мира. 

«Боев совсем нет, значит, скоро 

подпишут мир, – писал один из 

солдат форта домой. – Мы с гер-

манцами договорились плен-

ных не брать, да и не стрелять 

попусту. А что пишут: мол, они 

хитрые и нас, русских, специаль-

но подпаивают, дабы заманить 

к себе и взять в плен, – так мы и 

без вина любопытничали, как у 

них житье-бытье обустроено».

Справедливости ради стоит 

сказать, что в 1917 году, особен-

но после Февральской револю-

ции, когда дисциплина в армии 

совсем упала, братания, в том 

числе и пасхальные, все больше 

стали походить на пьянки. Бес-

порядки подогревали и агита-

торы от эсеров и большевиков, 

убеждавшие солдат не слушать 

командиров и замиряться с про-

тивником. В 1916-м этого еще не 

было. И даже строгий к соблюде-

нию воинских уставов генерал 

Деникин называл те перемирия 

обычными для дней Святой Пас-

хи и считал, что «вызывались 

они нудным стоянием в окопах, 

любопытством и чувством чело-

вечности даже к врагу, которое 

русский солдат проявлял еще на 

полях Бородино».

Генералу, конечно, виднее. 

Но только военные историки 

утверждают, что во время обе-

их наших Отечественных войн – 

что с французами, что с немца-

ми – братаний с русской стороны 

практически не было. Оно и 

понятно: когда страна борется 

за свое выживание и солдаты 

каждый день видят нанесенные 

врагом огромные разрушения и 

страшные жертвы, обменивать-

ся с неприятелем пасхальными 

яйцами и плясать под гармошку 

вряд ли придет в голову. Но без 

Пасхального чуда все равно не 

обошлось. Так уж случилось, что 

празднования обеих побед – и в 

войне 1812–1814 годов, и в Вели-

кой Отечественной – пришлись 

на дни Светлой Христовой Пасхи, 

умножив и без того невероятное 

ликование.

А совсем скоро наполниться 

Пасхальной радостью предстоит 

и нам! Т

Иногда помешать ему была не в силах даже Ставка Верховного главнокомандующего 

Пасхальное перемирие

Российские суды в 2024 году вынесли приговоры
семистам «телефонным террористам», сообщила пресс-служба Верховного суда

В Москве 24 апреля стартует акция «Георгиевская 
лента». Волонтеры будут раздавать символ Победы на столичных улицах и площадях

Что ни автобус, то просто огонь!
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

В рамках реформы, которую продви-

гают питерские власти, с 1 апреля 

2022 года общественный транспорт 

перешел на новую модель транс-

портного обслуживания, когда все 

«коммерческие» маршруты перевели 

на «социальные».

ИРИНА СМИРНОВА

К концу третьего года реформы едва ли не 

каждый второй житель города добирает-

ся до работы и обратно домой как может. 

Примерно так ощущают на себе результат 

внедрения новой транспортной модели 

жители Северной столицы. У губернатора 

другая точка зрения: «Главная цель, кото-

рую мы ставили, начиная транспортную 

реформу, – убрать маршрутки и сделать 

весь общественный транспорт города со-

циальным, создав разветвленную, взаи-

мосвязанную и целостную маршрутную 

сеть. И нам это удалось – мы вышли на 

качественно новый уровень в оказании 

пассажирских услуг», – подчеркнул Алек-

сандр Беглов, без лишней скромности 

оценивая работу властей.

Словам градоначальника отсалютовал 

очередной горящий автобус. Обществен-

ный транспорт – закупленные городски-

ми властями лазурные автобусы – горит 

почем зря. Причем чем дальше, тем чаще: 

всего за три года их сгорело 85. Президент 

Республики Беларусь, поставляющей ав-

тобусы Минского автомобильного заво-

да, заявил, что инциденты происходят 

из-за неправильного обслуживания.

Если в 2023 году, как свидетельствуют 

СМИ, на городских улицах заполыхали 

25 автобусов, то в 2024 году сгорели уже 

34. В текущем году заполыхали пока де-

вять, но ведь это только середина апре-

ля. А до реформы таких инцидентов не 

было совсем. Что не мешает городским 

властям рассказывать, как здорово они 

все это устроили.

Петербуржцев не столько везут, сколь-

ко им везет: действительно, до сих пор 

водители этих движущихся факелов на 

колесах успевали высадить своих пасса-

жиров. Но что нас ждет впереди? Смело 

можно утверждать: ничего хорошего, 

ведь губернатор в своих отчетах эту про-

блему даже не упомянул. Зато сообщил, 

что в 2025 году планируется пополнить 

городские парки более чем на 210 еди-

ниц трамваев, троллейбусов, электробу-

сов. Никаких признаков того, что таких 

инцидентов станет хотя бы меньше. «На 

сегодняшний день общественный транс-

порт Петербурга – современный, низко-

польный и экологичный», – утверждает 

глава города.

Только в том злосчастном автобусе, 

что год назад упал в Мойку с Поцелуева 

моста, погибли семь человек. Эти тра-

гические события не были случайны-

ми, подтвердила проверка организации 

предрейсового осмотра водителей обще-

ственного транспорта, которую члены 

Законодательного собрания Петербурга 

провели в нынешнем марте. Депутаты 

посетили два автобусных парка, обслу-

живающие маршруты общественного 

транспорта Петродворцового, Красно-

сельского и Кировского районов Север-

ной столицы, а также Ломоносовского 

района Ленинградской области.

Подводя устрашающие итоги этой 

проверки, комиссия по транспорту Зак-

собрания констатировала, что водители 

общественного транспорта устают и пе-

рерабатывают, а в автопарках не хватает 

медицинского оборудования и кадров. 

Медосмотр водителей перед выходом на 

рейс проводится формально. 

«Водители заявили нам, что они сильно 

перерабатывают. Очень надеюсь, что они 

не выходят в рейс в 5 утра и не работают 

до 23 часов. Потом спят несколько часов 

в общежитии у автопарка, чтобы снова 

начать свой рабочий день», – признал 

председатель комиссии Алексей Цивилев.

«При нас электронная система про-

верки показала давление у водителя 

180/110. Нам сказали, что это неисправ-

ный прибор. Почему тогда он использу-

ется?» – задался вопросом депутат.

Ответа не прозвучало. Как решена 

проблема неработающего прибора из-

мерения артериального давления, мы 

не знаем. Представляете себе, да? Един-

ственный тонометр не работает, а во-

дители выходят на линии. В советском 

прошлом их отстранили бы от работы, а 

директор побежал бы за новым тономет-

ром – или сам полетел бы с работы. А тут 

депутаты выразили озабоченность: «ре-

комендовано рассмотреть возможность 

дополнительного контроля медицинских 

осмотров». И еще предложили совмест-

но с полицией проводить внеплановые 

проверки водительского состава. Инте-

ресно, зачем? Ведь они уже проверили, 

как усталые водители с зашкаливающим 

давлением выходят в рейс...

Зато представители компаний-пере-

возчиков уверенно потребовали «финан-

сирования развития инфраструктуры 

автопарков в рамках контрактов с горо-

дом. Также они считают необходимым 

увеличить сумму контрактов в связи с 

ростом расходов на топливо, запчасти 

и ряд других статей», сообщает Зако-

нодательное собрание. Перевозчикам 

денег не хватает! И, конечно, им дадут. 

На транспортную реформу уже угроханы 

миллиарды. Ездить на этом транспорте 

страшно. Но приходится.

Так, может, пойдем своим ходом? 

Петербуржцы любят наматывать кило-

метры пешком по городу, когда погода 

позволяет. Но на тротуаре нас бросили 

под колеса СИМ – электротранспорта, и 

вот уже пять лет, как превратили пеше-

ходные зоны в автостраду. Кикшеринг 

радуется, бесплатно пользуется город-

ской землей, извлекает свои миллиарды 

прибыли и даже налоги в Петербурге не 

платит. Штрафы за нарушения всех этих 

самокатчиков тоже идут не в городской 

бюджет, а им же, хозяевам кикшеринга.

Как их с этим не поздравить. Словом, 

транспортная реформа удалась, ведь вла-

сти всерьез так считают. Т
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В десятку!
•ИДЕМ В КИНО?•

Военной драмой «В списках не значился» 

по роману писателя-фронтовика Бориса 

Васильева 17 апреля открылся Москов-

ский международный кинофестиваль. 

Он продлится до 24 апреля. В программе 

киносмотра порядка 250 лент из разных 

стран. Но все фильмы не пересмотреть. 

Наш кинообозреватель рискнул предло-

жить потенциальным зрителям те самые 

10 картин, которые нельзя пропустить 

на нынешнем ММКФ.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Почтарь» (Россия). Драма с элементами 

детектива, действие которой происходит 

в 1943 году в небольшом тыловом городке. 

При доставке из военного ведомства про-

падают важные письма. Взявшийся за это 

дело следователь ищет виновного. Подо-

зрение падает на местного почтальона. Он 

парень, мягко говоря, со странностями, 

но до сих пор со своими обязанностями 

справлялся. Может ли он быть причастным 

к пропаже писем? И зачем ему это нужно?

Почтаря сыграл популярнейший Алек-

сандр Петров, окно в съемочном графи-

ке которого режиссер Андрей Разенков 

ждал три года. Сам актер назвал рабо-

ту над фильмом, вошедшим в конкурс 

«Русские премьеры», счастьем и чистым 

творчеством. В ленте снялись также Инга 

Оболдина, Полина Агуреева, Влад Аба-

шин, Юрий Беляев, Федор Лавров.

«Двое в одной жизни, не считая соба-

ки» (Россия). История супружеской пары 

пожилых питерских интеллигентов. Он 

крупный ученый, она преподает сцени-

ческую речь в театральном вузе. Их дом 

оказывается для многих, в том числе для 

юной соседки, испытывающей проблемы 

в своей семье, очагом любви, мудрости, 

спокойствия. Главные роли в фильме, 

имевшем рабочее название «Дорогие мои 

старики», сыграли Светлана Крючкова 

и Александр Адабашьян. Лента Андрея 

Зайцева, уже побеждавшего на ММКФ с 

фильмом «Блокадный дневник», вошла в 

основной конкурс фестиваля.

«Кем бы мы хотели быть» (Аргентина). 

Мужчина и женщина встречают друг 

друга в кинотеатре Буэнос-Айреса осе-

нью 1998-го. Они единственные зрители 

фильма «Его девушка Пятница» Ховарда 

Хоукса с Кэри Грантом. После сеанса лю-

бители старого кино продолжают зна-

комство в баре. Не раскрывая друг другу 

свои настоящие имена, продолжают еже-

недельно встречаться в одном и том же 

месте на протяжении многих лет. Лента о 

необычной любви, о столкновении мечты 

и реальности выбрана фильмом закрытия 

47-го ММКФ. Поставил картину Алехандро 

Агрести, ставший известным после снято-

го им в Голливуде фильма «Дом у озера».

«Семейное счастье» (Россия) (на фото). 

Экранизация одноименного романа Льва 

Толстого. В основу книги положена история 

отношений писателя с Валерией Арсенье-

вой, на которой он собирался жениться. 

Повествование в романе ведется от лица 

молодой женщины, влюбленной в мужчину 

вдвое старше нее. Поэт Аполлон Григорьев 

считал этот роман лучшим у Толстого, кото-

рый «прозевала» критика. Главные роли в 

фильме, вошедшем в основной конкурс, сы-

грали Евгения Леонова и Евгений Цыганов. 

Сняла его ученица Сергея Соловьева Стася 

Венкова, которая после брака с одним из по-

томков Льва Толстого стала Стасей Толстой.

«Волки» (Россия). Этническая драма, 

снятая на Алтае по мотивам событий, ко-

торые произошли в конце XIX века. Про-

стой парень и местный богач влюблены в 

одну девушку. Девушка выбирает юношу, 

отвергнутый бай начинает мстить. Скры-

вающийся в горах юноша отвечает ему 

враждебными набегами. Это история о 

том, как ненависть и жажда мести разру-

шают целые рода и поколения.

Снял алтайскую притчу, попавшую в 

конкурс «Русские премьеры», режиссер-де-

бютант, победитель Шукшинского фести-

валя в коротком метре Михаил Кулунаков. 

Худруком выступил известный режиссер 

Александр Велединский («Живой», «Гео-

граф глобус пропил», «Обитель»).

«Эвакуация» (Казахстан). Еще один 

фильм из основного конкурса. Он появил-

ся в программе в самый канун открытия 

фестиваля. В центре картины – эвакуация 

населения в первые месяцы Великой Отече-

ственной. Казахстан принял тогда 1,5 млн 

человек, для многих он стал родным домом. 

Главные героини – Наталья и ее дочь Галя. 

В суматохе на одной из станций Наталья 

теряет дочку и отправляется на ее поиски 

в Алма-Ату.

Снял фильм режиссер Фархат Шарипов. 

Он уже увозил в Казахстан главный приз 

ММКФ «Золотой Георгий» за остросоци-

альный фильм «Тренинг личностного 

роста». Удастся ли ему повторить успех?

«Путешествие на солнце и обратно» 

(Россия). Сериал в 333 минуты, все семь 

серий будут показаны нон-стоп в качестве 

специального события ММКФ. Снял его 

уникальный человек – доктор физико-ма-

тематических наук, профессор РАН и при 

этом писатель, драматург, режиссер Ро-

ман Михайлов. За последние четыре года 

он выпустил авторские картины «Сказка 

для старых», «Снег, сестра и росомаха», 

«Наследие», «Отпуск в октябре», «Поедем 

с тобой в Макао», «Надо снимать фильмы 

о любви», «Жар-птица». А теперь вот еще 

и сериал по своей книге «Дождись лета и 

посмотри, что будет», ранее удостоенной 

премии Андрея Белого.

Как гласит аннотация, нас ждет самый 

масштабный фильм из вселенной Михай-

лова – новый взгляд на мир 90-х. Изнанка 

криминального мира – не более чем фон 

для истории любви. В сериале снялись 

Олег Чугунов, Марк Эйдельштейн, Дарья 

Екамасова, Лев Зулькарнаев, Мария Ма-

цель, Любовь Аксенова…

«Гадкая сестра» (Норвегия) и «Старуха с 

ножом» (Южная Корея). Фильмы в жанре 

хоррора, который в последние годы отвое-

вывает место в престижных фестивальных 

программах. Премьера «Гадкой сестры» 

состоялась на фестивале в американском 

«Сандэнсе». Изобретательный, мрачный 

и радикальный взгляд на классическую 

историю Золушки. Показ «Старухи с но-

жом» прошел на Берлинале. Это не просто 

история о киллере, писала пресса, а фило-

софский боевик о жизненном выборе. На 

ММКФ оба фильма вошли в экзотическую 

программу «Дикие ночи».

«Мой дневник сексуальных утех» (Испа-

ния). Жизнь Патрисии рушится, когда у нее 

крадут компьютер и невидимый хакер на-

чинает играть с ней в кошки-мышки, доводя 

девушку до отчаяния. Постепенно героиня 

документального фильма понимает, что ее 

история – один из бесчисленных случаев, 

демонстрирующих уязвимость, с которой 

многие из нас сталкиваются, пытаясь за-

щитить свою конфиденциальность в Сети. Т

Топ-10 фильмов, 
которые нельзя 
пропустить на ММКФ

Во вторник, 15 апреля, у Ал-

лы Пугачевой был 76-й день 

рождения. Когда-то, в другой 

жизни, ходила шутка про 

Брежнева: «мелкий полити-

ческий деятель во времена 

Пугачевой». Странное дело: 

десятилетия прошли, эпохи 

сменились, а вокруг имени 

певицы до сих высекаются 

искры. Такое точно дано не 

всем.

Вот и нынче призывы навсегда за-
быть Пугачеву, напрочь вычеркнуть 
ее из сердец и из нашей истории 
сталкиваются с упрямым фактом: ни 
забыть, ни вычеркнуть не получает-
ся, как бы того кому-то ни хотелось. 
Даже если сегодня певицу прикажут 
не упоминать всуе и официально на-
значат нового кумира, забвения не 
случится, Аллу все равно будут слу-
шать и слышать. Слишком многое 
связано с нею и со временем, в ко-
торое рука не поднимается бросить 
камень.

Сейчас Алла Борисовна словно 
растворилась, будто ее и не было. 
Не было концертов с неизменны-
ми аншлагами, и «Песен года», где 
миллионы телезрителей ждали оче-
редной ее премьеры, и самих песен, 
с ее легкой руки запущенных в ши-
рокие народные массы, и дурацких 
балахонов, и романов, обсуждае-
мых на всех кухнях страны.

Она уехала за границу, ее вы-
черкнули из списка заслуженных 
и народных, там сейчас Шаман. 
А Пугачеву теперь принято поливать 
грязью, ворошить старое белье, 
вспоминая былые скандальные 
истории. А недавно из фильма 
«Ледокол» убрали ее фотографию, 
мелькнувшую на стене, – само 
изображение певицы подверглось 
цензуре, было, как говорят знатоки 
жанра, «заблюрено». И в коммен-
тариях в Сети по такому поводу 
одобрямся было куда больше, чем 
осторожного недоумения: зачем, 
ведь мы уже это проходили, когда 
историю подчищали и лица в школь-
ных учебниках замарывали тушью?

Пугачева всегда отличалась не 
только балахонами, но и вольным 
нравом, и наличием собственного 
мнения. Недавно она вновь выска-
залась, записав 1 апреля на своем 
канале в YouTube две песни о вой-
не. Ролики публика встретила и с 
настороженностью, и с интересом: 
уже 2 млн просмотров, несмотря на 
«замедленный YouTube». На страни-
це певицы, где пасется множество 
ботов, есть много всяких отзывов, 
в том числе и благодарных.

Под фортепианные аккорды мы 
слышим разговор мамы и сына, 
которого больше нет. Такие матери, 
тоскующие о своих ушедших и не 
вернувшихся мальчиках, сегодня 
есть, но о них не поют. Резкие вы-
сказывания о композициях Аллы 
Борисовны не заставили себя 
ждать. Член Совета по правам че-
ловека при президенте, главный 
редактор ИА «Регнум» Марина Ахме-
дова категорична: «Песня Пугачевой 
о матери и сыне воспринимается 
как надругательство. Надо жизнь 
прожить так, чтобы иметь право 
петь песни о войне и о солдатской 
матери. А когда на эту тему рот от-
крывает Пугачева, ты спрашиваешь 
себя: «Сын? Какой сын?» И на ум 
сразу приходит Галкин*».

Что ж, и такие аргументы в ходу.
Депутат Госдумы Алексей Журав-

лев считает, что новыми песнями 
Пугачева хочет вернуть былые рос-
сийские заработки, «которых звезда, 
опрометчиво болтавшая направо 
и налево, как отвратительна Русь, 
в последнее время лишена». Спорить 
с депутатом по поводу легких зара-
ботков тоже не станем – им видней.

А может, все проще: Пугачева, 
просто Алла – действительно та жен-
щина, которая поет, и по-другому она 
просто не может? Пройдет время, 
и это станет ясно даже тем, кто ста-
рается «заблюрить» все, что нынче не 
вписывается в злобу дня. Т

*Официально признан 
в РФ иноагентом.

МАРИНА СУРАНОВА

В июне народный артист РФ Игорь Бутман 
и его Квартет отправятся в европейский тур и выступят в Риме, 

Женеве и Париже

Актер Жан-Клод Ван Дамм, известный 
по культовым боевикам, высказал желание приехать в Россию и стать 

амбассадором мира

«Бросил музыку и стал дирижером»
Как маэстро Канторов несет классику в массы

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Концерты классической му-

зыки в многотысячных залах 

и в дачных садоводствах, 

выступления в студенческих 

клубах и Домах творчества, 

международные фестива-

ли, собирающие аншлаги в 

России и за рубежом... И все 

это задумал, организовал и 

воплощает в жизнь вот уже 

три с лишним десятилетия 

маэстро Александр Яковлевич 

Канторов, отметивший недав-

но свой 78-й день рождения. 

Создатель и руководитель 

государственного симфониче-

ского оркестра «Классика», он 

настоящий музыкальный про-

светитель. Благодаря общедо-

ступным концертам, которые 

он сам же и ведет, количество 

поклонников «высокой музы-

ки» растет, в том числе и среди 

молодежи.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

– Скептики утверждают, что 
классическая музыка свое от-
жила, а ваших музыкантов 
встречают полные залы…
– Да, на выступлениях нашего ор-

кестра пустых кресел не наблю-

дается, чему я бесконечно рад. 

А идею общедоступных концертов 

подсказал, возможно, сам того не 

ведая, писатель Даниил Гранин, 

большой поклонник симфониче-

ской музыки. Однажды, побывав 

в очередной раз на нашем концер-

те, он сказал: «Это та радость, ко-

торой нам так часто не хватает в 

жизни». Вот мы и стараемся этой 

радостью делиться как можно 

чаще. Сегодня из-за дорогих би-

летов далеко не все имеют возмож-

ность посещать оперные театры, 

ту же филармонию. А сколько тех, 

кто не знает великих творений 

Бетховена, Моцарта, Россини, 

Грига, Дворжака, Шопена, счи-

тает их музыку «сложной». Разве 

справедливо? Это все равно что 

лишить человека возможности 

любить – обречь его на блеклую, 

пресную жизнь. А на наши кон-

церты можно прий ти всей семьей. 

Радуюсь, когда вижу в зале роди-

телей с детьми, с бабушками, де-

душками. При нынешних ценах 

на билеты подобное практически 

невозможно.

– Во время концерта вы довери-
тельно общаетесь с публикой, 
что не принято там, где звучат 
симфонии. И даже шутите на 
музыкальные темы. Интересно, 
над чем смеются музыканты?
– Тут есть специфика. У француз-

ского композитора Эрика Сати, 

например, есть произведение с го-

ворящим названием «Бюрократи-

ческая сонатина». Сен-Санс напи-

сал сюиту «Карнавал животных» 

с номером «Умирающий лебедь», 

ставшим балетным благодаря 

Михаилу Фокину и прославив-

ший балерину Анну Павлову. 

Хотя у композитора лебедь и не 

думал умирать, он самодоволь-

но демонстрировал свою красоту 

слушателям – в этом была ирония 

автора. А в опере Римского-Корса-

кова по сказке Пушкина «Золотой 

петушок» царь Додон выдавлива-

ет из себя любовное признание на 

мотив песенки «Чижик-Пыжик». 

Разве не забавно? И, конечно, сме-

ло для своего времени.

Я со сцены в коротких паузах 

между номерами общаюсь со слу-

шателями. В антракте выхожу в 

фойе. Приходилось брать в руки 

микрофон, чтобы рассказать 

«новобранцам классики» об ис-

полняемых произведениях. Хо-

чется, чтобы они понимали, о чем 

музыка, в чем ее смысл.

– Но нынешнее молодое поко-
ление, выросшее на разного 
рода шоу, преимущественно 
развлекательных, едва ли в со-
стоянии понять классику.

– Ерунда. Это неправда, что тво-

рения великих композиторов 

слишком сложные для восприя-

тия. Посмотрите, какие радостные 

лица у тех же школьников в зале, 

как живо они воспринимают му-

зыку! Ребята постарше, студенты, 

те действительно избалованы шоу. 

Сидеть спокойно на музыкальных 

вечерах не умеют, начинают ело-

зить в креслах, им привычнее что-

нибудь с подтанцовками. Но через 

какое-то время и до них доходит 

музыка, непонимание исчезает. 

Скучающих не остается, лица 

светлеют, настроение на подъеме. 

Как-то услышал от слушательни-

цы, покидающей зал: «Первый 

раз не чувствовала себя дурой на 

симфонической музыке». Такое 

признание дорогого стоит.

– Ваш оркестр создавался в род-
ном Петербурге, где вы окончи-
ли консерваторию по классу 
скрипки, играли в филармонии 
в оркестре Юрия Темирканова, 
гастролировали по всему миру. 
А потом вдруг такой вираж в ка-
рьере. Почему?
– В нашем городе всегда было мно-

го молодых талантливых музыкан-

тов и мало оркестров. А я к концу 

80-х получил второй диплом – ди-

рижерский. Хотелось самостоя-

тельности. Узнал, что в Кургане 

есть все условия для работы, но 

нет музыкантов. Съездил туда. 

Договорился с местной филармо-

нией, что буду приезжать к ним с 

камерным коллективом в 20 чело-

век, выполнять за 10 дней норму по 

концертам – и назад, домой. Так и 

работали. Пока я, мечтая о боль-

шом оркестре, не познакомился с 

директором одного крупного пи-

терского предприятия. Шел как-то 

по Невскому, озабоченный идей 

выпуска первой нашей пластинки. 

Смотрю – вывеска солидная. Зашел 

на удачу. Директор встретил при-

ветливо. Рассказал ему о пластин-

ке, заодно и о мечте создать боль-

шой коллектив, чтобы исполнять 

классическую музыку. На счастье, 

директор оказался большим люби-

телем музыки. Поддерживал нас до 

самой перестройки…

– Работали с Темиркановым и 
ушли в свободное плавание?
– Как у нас шутят: бросил музыку 

и стал дирижером... Еще когда я 

учился на скрипача, был концерт-

мейстером студенческого орке-

стра. И однажды случай (опять 

случай!) заставил меня встать за 

пульт. До сих пор помню это ощу-

щение: будто звучание оркестра 

приподнимает тебя над пультом. 

И оно, это чувство, осталось со 

мной на всю жизнь.

– Дирижируя, вы что-то меняе-
те в партитуре, корректируете 
автора, как это нередко случа-
ется в современном театраль-
ном мире?
– В допустимой степени. Иногда 

дирижер, следуя интуиции, угады-

вает точнее самого композитора, 

что он хотел высказать в конкрет-

ном месте. Если же вы имеете в 

виду «корректуру», подобную той, 

что сейчас модна на театре – ста-

вить спектакль «по мотивам пье-

сы Чехова», где от самого Антона 

Павловича мало что остается, то я 

этого не понимаю и не принимаю. 

У классической музыки нет и не 

должно быть «по мотивам».

– На ваш взгляд, в споре поклон-
ников музыки классической и 
музыки легкой у кого сегодня 
больше шансов?
– А что значит «легкая» музыка? 

У Чайковского в одной части Чет-

вертой симфонии звучит балетная 

мелодия, на что Петру Ильичу ука-

зал его ученик Танеев. И услышал 

в ответ: «Я этого не понимаю, для 

меня музыка либо хорошая, либо 

нет». Из всех искусств классика 

наиболее чувственна. Потому 

что идет не через мозг, а сразу в 

душу. Это проверено веками и по-

колениями слушателей. А иначе и 

Моцарта, Бетховена, Чайковского 

давно бы уже позабыли. Т

35 лет
исполняется государственному 
симфоническому оркестру 
«Классика», неразрывно связанному 
с Александром Яковлевичем 
Канторовым

Просто Алла

Взгляд

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 М

А
Р

И
И

 К
А

Н
ТО

Р
О

В
О

Й

Концерт маэстро на Дворцовой площади бесплатный, в отличие 

от Мариинки.
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•БОРЬБА ИДЕЙ•

На этой неделе пресса запестрела 

сообщениями, что еще немного тер-

пения, еще чуть-чуть – и российские 

спортсмены вернутся на междуна-

родную арену. Все вместе, под на-

шим флагом, гербом и гимном.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
оводом стали заявления главы 

Минспорта и ОКР Михаила Дег-

тярева. В понедельник, 14 апреля, 

чиновник сообщил, что, по его рас-

четам, МОК через два-три месяца 

снимет с нас санкции. А на десерт Ми-

хаил Владимирович уверенно заявил, 

что сборные России и США по хоккею 

проведут между собой несколько това-

рищеских матчей.

Тут к месту напомнить, что призна-

ние ОКР в МОК было отозвано не в связи 

с возвращением Крыма и даже не с на-

чалом СВО. Это случилось 12 октября 

2023-го и стало ответом на признание 

Олимпийским комитетом России но-

вых территорий: Донбасса, Луганской, 

Херсонской и Запорожской областей, 

и сделал это МОК под давлением на-

ционального Олимпийского комитета 

Украины. А насчет допуска на Олимпи-

аду – это уже другая процедура, и тут 

еще предстоит более сложная борьба, 

даже если пытаться получить для на-

ших атлетов лишь нейтральный статус.

И тут глава ОКР сделал сенсационное 

заявление, которое еще вчера предста-

вить было невозможно. «Наше членство 

было отозвано в 2023 году из-за включе-

ния комитетов наших четырех истори-

ческих областей в состав ОКР, – заявил 

Михаил Дегтярев. – Таким образом, мы 

нарушили Олимпийскую хартию. С юри-

дической точки зрения все так, с точки 

зрения международного права это все 

еще территория Украины. Пока не бу-

дет международного признания этих 

регионов, иначе не будет. Поэтому мы 

исключили из состава ОКР все региональ-

ные комитеты, зарегистрировали устав, 

передали его сперва Томасу Баху, а потом 

и Кирсти Ковентри (новой главе МОК). 

Теперь причин для отстранения ОКР нет».

Да, именно вот так! Хотя недавно мно-

гие наши общественные деятели и даже 

крупные государственные чиновники 

публично осуждали спортсменов, ко-

торые готовы соревноваться под ней-

тральным статусом, «под белой тряпкой 

с пятью кольцами» вместо флага и герба. 

Но тут российский министр вроде бы 

публично отказывается от спортивных 

обществ территорий, которые поправ-

ками к Конституции включены в состав 

Российской Федерации. И пока что ника-

ких осуждений! Видимо, команда о сме-

не политических деклараций в олимпий-

ском спорте дана с самого верха.

На летние Игры 2028 года в Лос-

Анджелесе Дегтярев дал прогноз еще 

более уверенный: «Даю 99%, что там 

национальная сборная России будет 

выступать с флагом и гимном, а также 

с аккредитованными на Игры россий-

скими журналистами». При этом Миха-

ил Владимирович опять не раскрыл нам 

свои информационные источники столь 

безудержного оптимизма. Видимо, он зна-

ет больше, чем все остальные любители 

спорта. Только не совсем понятно, откуда 

взялась упомянутая цифра. Неужели из 

каждых 100 российских заявок на участие 

в Играх-2028 будет отклонена лишь одна?

Но лично мне более вероятной кажется 

другая версия – подсмотренная у Ход-

жи Насреддина. Тот пообещал эмиру за 

20 лет научить осла говорить и заранее 

взял задаток в 5 тысяч таньга. А свою 

жену успокоил: «За это время либо ишак 

сдохнет, либо эмир умрет». Но в данном 

случае глава ОКР рискует куда больше: 

до Игр в Лос-Анджелесе осталось всего 

три года. Известная специалистка по 

фигурному катанию Татьяна Тарасова 

уже прокомментировала заявление Дег-

тярева: «Если он говорит – значит, зна-

ет. Потому что этого еще никто не гово-

рил». И летом 2028 года, надо полагать, 

нынешнему главе Минспорта и ОКР его 

обещание припомнят обязательно. И мы 

искренне порадуемся, если радужные 

прогнозы оправдаются.

Что касается планов на более близкое 

будущее, то тут наш главный спортив-

ный чиновник не столь оптимистичен. 

Из представителей зимних видов спор-

та пока что нейтральный статус от МОК 

и международных федераций получили 

лишь российские фигуристы, конькобеж-

цы, мастера шорт-трека и нового вида 

олимпийского спорта – ски-альпинизма. 

Причем лишь по одному нашему пред-

ставителю в каждой из дисциплин. На 

очередном заседании исполкома ИИХФ 4 

февраля вопрос о допуске сборной России 

даже в нейтральном статусе отложили на 

апрель. После чего министр напомнил, 

что в случае недопуска российских хок-

кеистов их место в Милане-2026 займет 

Франция, а глава ИИХФ Люк Тардиф как 

раз гражданин этой страны. Видимо, тут 

расчет на поддержку мировой хоккейной 

общественности, поскольку французы 

слишком слабы в сравнении с российской 

командой. Но, может быть, министр про-

сто заранее придумывает оправдание, 

если ИИХФ откажет нам в праве на уча-

стие в олимпийском турнире? А ведь не-

давние торжества по случаю рекордных 

голов Овечкина наглядно подтвердили: к 

российскому хоккею во всем мире велик 

интерес не только рядовых болельщиков, 

но и звезд разных видов спорта и шоу-

бизнеса и даже политиков.

А в завершение хоккейной темы 

Дегтярев сделал довольно странное за-

явление: решение по участию сборной 

России в Играх в Милане должен прини-

мать МОК, а не ИИХФ. Неужели Михаилу 

Владимировичу неизвестно, что перед 

Олимпиадой в Париже МОК как раз сде-

лал ровно наоборот: все полномочия по 

решению о допуске туда россиян передал 

международным спортивным федераци-

ям. И именно благодаря этому наши ней-

тральные спортсмены смогли выступить 

на летних Играх. Да, их там было всего 

15. Но некоторые наши атлеты, получив 

нейтральный статус, не поехали в Париж 

уже по решению российских спортивных 

федераций либо по каким-то третьим 

причинам – например, из-за нежелания 

увольняться из силовых структур и ли-

шаться стабильного заработка.

Подытожим тему неожиданно за-

хлестнувшего спортивных чиновников 

оптимизма. Пока из официальных меж-

дународных источников никаких явных 

улучшений наших олимпийских перспек-

тив не наблюдается. Главные решения 

насчет российских атлетов будут приня-

ты на осеннем исполкоме МОК, который 

пройдет в Милане 18–19 сентября. Т

Путь нашей сборной к Олимпиаде лежит мимо региональных комитетов

Фанфары грянули до старта

Михаил Дегтярев верит, что МОК очень скоро снимет санкции с ОКР.

Супруги-конькобежцы Евгений Кошкин и Кристина Силаева русские, 

а выступают за Казахстан.
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На прощание с зимой хлопнули дверью
•ТАБЛО•

В самом конце долгого зимне-

го сезона были установлены 

два выдающихся достижения. 

Словенец Домен Превц обно-

вил мировой рекорд в прыж-

ках на лыжах с супертрампли-

на. А конькобежец Евгений 

Кошкин из Казахстана дис-

танцию 100 метров пробежал 

за 9,31 секунды. Для нового 

рекордсмена родной язык рус-

ский, жена недавно приехала 

из России, так что это отчасти 

и наш успех.

СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕВ

На этапе Кубка мира в Планице 

25-летний словенец совершил по-

лет на 254,5 метра. То есть Домен 

пролетел по воздуху расстояние 

в два с половиной футбольных 

поля. Предыдущий рекорд при-

надлежал австрийцу Штефа-

ну Крафту и был установлен в 

2017 году – 253,5  метра.

Полеты с длинных трамплинов 

не входят в олимпийскую про-

грамму – в Милане-2026 будут 

соревноваться лишь на трампли-

нах 105 и 140 метров, которые в 

полтора-два раза меньше. Но, как 

сказал «Труду» главный тренер 

сборной России Евгений Плехов, 

среди прыгунов-олимпийцев со-

ревнования по дальним полетам 

считаются высшим пилотажем: 

«В этой дисциплине проводятся 

чемпионаты мира и этапы Кубка 

мира, результаты в которых идут 

в общий зачет. У россиян была 

возможность тренироваться в 

подобных полетах только за ру-

бежом. В Красноярске был длин-

ный трамплин, но вышел из строя 

и восстановлению не подлежит. 

Идут переговоры о возведении та-

кого трамплина в Междуреченске 

Кемеровской области. Поверьте, 

такие прыжки стоят того, чтобы 

хоть раз их увидеть. Лидер сбор-

ной Евгений Климов в 2021 году 

обновил рекорд России, пролетев 

238 метров. Так что в этой дисци-

плине мы можем составить конку-

ренцию мировым лидерам».

Но есть особенность. По мне-

нию Плехова, незадолго до Олим-

пийских игр не следует прыгать 

на «летных» трамплинах – они 

выматывают нервную систему. 

Лыжи по длине и весу разрешены 

только строго соответствующие 

таблице, утвержденной FIS. Чем 

легче спортсмен, тем они короче. 

Слишком длинные улучшают ре-

зультат, но увеличивают риск па-

дения. Строго соблюдаются даже 

высота, вес и загиб ботинок. Все 

эти ограничения приняты ради 

безопасности спортсменов.

В мае на заседании FIS будет 

рассмотрен вопрос о возвращении 

российских прыгунов с трампли-

на и их допуске на официальные 

турниры, в том числе отбороч-

ные к Играм в Милане-2026. Мы 

до 2022 года входили в число ми-

ровых лидеров, и в течение трех 

последних лет напряженные тре-

нировки и соревнования в России 

продолжались. Будем надеяться, 

наши лидеры не утратили своих 

лучших кондиций.

Другой мировой рекорд на фи-

нише зимнего сезона установил 

конькобежец Евгений Кошкин из 

Казахстана. На дистанции 100 ме-

тров он улучшил достижение ки-

тайца Гао Тинъюя на одну сотую 

и показал 9,31 секунды. Результат 

был показан на зимней Спарта-

киаде республики. Парню всего 

22 года. И если в начале сезона 

он занимал на этапах Кубка мира 

места во втором-третьем десятке, 

то на последних двух этапах он 

выигрывал олимпийскую дисци-

плину 500 метров. На Азиатских 

играх занял второе место на «сот-

не» вслед за теперь уже бывшим 

рекордсменом мира.

Вот как прокомментировал 

«Труду» успех казахстанца олим-

пийский чемпион 1984 года в 

беге на 500 метров Сергей Фоки-

чев: «Евгений Кошкин – парень 

очень талантливый, с большим 

потенциалом. Быстрый, резкий, 

координированный. Есть неболь-

шие проблемы с прохождением 

поворота и дистанционной ско-

ростью. Задатки есть, но для 

стабильных успехов на олимпий-

ской дистанции 500 метров надо 

еще много и грамотно работать. 

Стометровки зрелищны и дина-

мичны, но в Милане и на чем-

пионате мира их пока не будет. 

Мировой рекордсмен и лучший 

спринтер десятилетия Павел Ку-

лижников имел на первой сот-

не 9,60 секунды, но разгон – не 

самая сильная его сторона, он 

обычно обыгрывал соперников 

за счет мощного финиша». Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум  

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера №6890-OD 

«Закупка оборудования КИПиА и ПОС для КТК-Р».

Подробная информация размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на 
право заключения договора на поставку электротехнического 

оборудования и материалов для КТК-Р .
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6879-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6841-OD) 

на право заключения договора услуг по экспертному сопровождению 

и паспортизации ОПО АО «КТК-Р»».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого тендера 6987-OD 
на право заключения договора на закупку комплектующих 

для электрооборудования, аппаратов защиты и коммутации 

для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого тендера 6877-OD 

на право заключения договора на поставку осветительного 

оборудования и материалов для КТК-Р (Рамочный контракт). 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6878-OD 
на право заключения договора на поставку воздушных, водных, 

топливных, масляных фильтров и фильтрующих элементов 

для КТК-Р (рамочный договор на 2 года). 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6878-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Цветет символ весны

В Оренбургском заповеднике 
распустились тюльпаны Шрен-
ка. Эти желтые цветы на Южном 
Урале считаются символом вес-
ны. Ботаники напоминают, что 
посетители заповедника могут 
любоваться тюльпанами, а вот 
рвать категорически запре-
щается, так как они занесены в 
Красную книгу России. За унич-
тожение редких растений пред-
усмотрена административная 
ответственность в виде штрафов 
от 2,5 тысячи до 5 тысяч рублей.

Кулич для праздничного 
стола

Казалось бы, что нового можно 
придумать с куличами, рецепт 
которых известен с незапамят-
ных времен? Однако саратов-
ские пекари сумели удивить 
местных хозяек, предложив 
украсить праздничный стол 
«дубайским куличом». Рецепт 
придумала известный кондитер 
Екатерина Абрамова. В обычное 
дрожжевое тесто она добавила 
растопленный шоколад, а на-
чинка состоит из фисташковой 
пасты и хрустящих лепестков ка-
таифи. «Этот уникальный десерт 
стал настоящим трендом, с ним 
праздники заполнятся уютом и 
сладким настроением!» – напи-
сала мастерица, предлагающая 
куличи по 2 тысячи рублей. На 
вопросы ревнителей православ-
ных традиций священники от-
ветили, что куличи не являются 
символом веры и ограничений 
по их составу и начинке нет.

Птички захмелели

Сидящих на газонах и как бы 
дремлющих ласточек и жа-
воронков заметили в парках 
Хабаровска. Нервных граждан, 
которым повсюду мерещится 
птичий грипп, орнитологи успо-
коили: это явление временное 
и связано с употреблением 
прошлогодних ягод. Плоды за-
бродили на солнышке и стали 
для птиц как алкогольный напи-
ток. Причем опьянение может 
быть настолько сильным, что 
птицы временно теряют силы 
и перестают ориентироваться. 
Специа листы советуют за-
хмелевших пернатых убирать 
в укромные места, где они не 
станут жертвой котов или хищ-
ных птиц.

Возвращение 
блудной черепахи

В американском штате Мис-
сисипи семья Тиффани снова 
обрела пропавшую домашнюю 
черепаху по кличке Миртл. 
Рептилия бесследно исчезла во 
время разрушительного торна-
до, который в середине марта 
пронесся над северным побе-
режьем Мексиканского залива. 
Люди в подвале успели укрыть-
ся от урагана, но смерч поднял 
и унес черепаху, как домик Элли 

из «Волшебника Изумрудного 
города». А спустя три недели 
случилось сказочное спасение. 
Сосед обнаружил черепаху на 
обочине пригородного шоссе, 
подобрал и вернул хозяевам. 
Мисс Тиффани призналась, что 
встреча со спасенным домаш-
ним питомцем стала единствен-
ным светлым моментом после 
всех бед и разрушений, нане-
сенных усадьбе ураганом.

Послание от Канта

В Калининграде при раскопках 
обнаружили табличку с по-
сланием от Иммануила Канта. 
На плоской глиняной дощечке 
выгравирована знаменитая 
фраза: «Две вещи наполняют ду-
шу все новым и возрастающим 
восхищением и благоговени-
ем – звездное небо надо мной 
и моральный закон во мне». Как 
сообщил местный коллекционер 
Сергей Попов, это копия плиты, 
установленной под стенами 
Королевского замка к столетию 
со дня смерти немецкого фило-
софа, скончавшегося в начале 
XIX века. Такие предметы рань-
ше могли вручаться гостям как 
награда или памятный сувенир.

•ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ•

«Подыщем классику новый дом, по-

проще. И вообще, не слишком ли 

много в Москве музеев? А тут еще 

частные плодятся. И занимают зда-

ния в центре столицы!» Не так ли рас-

суждают в столичной мэрии, требуя 

от Московского музея Рахманинова 

освободить помещение?

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Н
едавно его сотрудники бросились к 

общественности с криком о помощи. 

Беда пришла из департамента город-

ского имущества, который сначала 

взвинтил цену за аренду здания на 

Большой Ордынке, 6/2, где расположился 

Дом Рахманинова, а вскоре расторг дого-

вор. Во имя чего, спросим у мэрии, хотя и 

не ждем скорых и внятных разъяснений. А 

вот музей не может ждать, он рискует ока-

заться на улице вместе со всеми письмами, 

фото, дорожным пюпитром и кабинетным 

роялем. На этом «Бехштейне» в своей квар-

тире на Страстном бульваре играл Сергей 

Рахманинов, в 1916 году продал рояль Исаю 

Добровейну, тот – коллегам. Уже в наши дни 

профессора Московской консерватории 

Елена Сорокина и Александр Бахчиев пода-

рили инструмент Рахманиновскому обще-

ству, по чьей инициативе и создан музей.

К слову, открыть его в двухэтажном 

особняке, который правительство Москвы 

в 2003 году сдало Обществу в аренду на 

15 лет, планировалось еще в 2010-м. Одна-

ко здание вскоре признали памятником, 

и нехватка средств на его реставрацию 

много лет отодвигала открытие музея.

Фонд содействия сохранению наследия 

композитора «Рахманиновское общество» 

основан в 1981 году, имеет аналоги в Велико-

британии, Германии, США. По его инициа-

тиве созданы памятники, тот, что на Страст-

ном бульваре столицы, был возведен на 

средства внучатого племянника музыканта, 

почетного метростроевца Москвы Героя 

Соцтруда Юрия Павловича Рахманинова. 

Помог он найти и особняк в Замоскворечье. 

Два строения XIX века были выделены из 

комплекса завода АО «Трансинжстрой». Увы, 

теперь это собственность города, который 

«забыл» в нужный момент, откуда ее полу-

чил. Хотя в этом доме музыкант не жил, его 

связало с районом близ храма Воскресения 

Христова в Кадашах родство с пианистом 

Александром Зилоти, зятем самого Павла 

Третьякова.

Роль Рахманинова в русской и миро-

вой культуре неоспорима. Ему посвяще-

ны фестивали, конкурс и премия, улицы 

в разных городах, в том числе в Испании 

и США. Парижский Сад Рахманинова – не 

менее значимый памятник, чем бронзовые 

монументы в Москве, Великом Новгороде, 

Тамбове. А 1 апреля появился еще один – 

близ Эйфелевой башни, во дворе Париж-

ской консерватории имени Рахманинова. 

Стало быть, за границей прославляем наше 

достояние, а дома музей стал лишним?

В 1990 году имя Рахманинова дали асте-

роиду, открытому астрономом из Бельгии, 

а спустя 20 лет – кратеру на Марсе. Однако 

именные небесные тела не сделают понятнее 

сложную натуру великого музыканта, скорее 

помог бы «гений места», обитающий в музее. 

Много лет, с 1968 года, такой был один на всю 

страну, в деревне Ивановка под Тамбовом. 

Спустя полвека с тех пор, как семья Рахмани-

новых покинула Россию, композитор будто 

вернулся в усадьбу, которая принадлежала 

Сатиным из рода Рюриковичей – семье его 

жены, а позже и ему самому. Однако в Мо-

скве, ставшей родным городом, свидетелем 

становления музыканта и событий его мо-

лодости, музея не было еще долго…

С тех пор как одаренный сын барина, про-

игравшего в карты приданое жены, стал ку-

миром московской публики, Рахманинов 

жил в постоянном движении. Водил автомо-

били престижных марок, покупал новейшую 

сельхозтехнику для тамбовского имения, со-

вершал путешествия по Европе и концертные 

турне вплоть до США и Канады, но неизменно 

возвращался в Первопрестольную. Сочинял 

музыку, выступал как пианист и дирижер, 

в том числе в Большом театре, возглавлял 

худсовет Российского музыкального изда-

тельства. Было что бросить в Москве, когда 

в конце 1917 года пришло приглашение дать 

концерт в Стокгольме! Швеция, Дания, затем 

и целая Европа – почти весь 1918 год Рахма-

нинов гастролировал как пианист, пока не 

отплыл с семьей в Нью-Йорк.

Впрочем, ни поклонение публики в Аме-

рике, ни мировая слава, ни вилла в Швейца-

рии не смогли заглушить тоску по родине. 

Во время Второй мировой войны музыкант 

направил денежный сбор от нескольких 

концертов в США в поддержку Красной ар-

мии. Свой вклад Рахманинов не афиширо-

вал – напротив, деньги он передал в Фонд 

обороны СССР анонимно, с припиской: 

«От одного из русских посильная помощь 

русскому народу в его борьбе с врагом». 

Широко известно, что на средства компо-

зитора был построен боевой самолет.

Однако это мало помогло его музыке: не 

всегда ей был зеленый свет в советских за-

лах, и дань памяти эмигранту власти при-

носить не спешили. Стоит ли удивляться, 

что в Москве не было музея, да и тот, что 

инициировало Рахманиновское общество, 

почти 20 лет не мог открыться. Зато мно-

гие помнят «кладбищенский» скандал: он 

разгорелся в середине 2010-х, вскоре по-

сле смерти внука композитора Александ-

ра Рахманинова-Конюса. Тогда кто-то из 

властей предержащих вдруг потребовал 

перенести прах композитора на родину. 

Ведь музыкант похоронен в окрестностях 

Нью-Йорка, а там, мол, бросили нашего 

гения на произвол судьбы! 

Помните, была мода – возвращать прах 

знаменитостей и хоронить с почетом где-

нибудь в Донском монастыре? Такое заду-

мали проделать и с Рахманиновым.

Скандал завершился ничем: оказалось, 

что захоронение на кладбище Кенсико в 

полном порядке. В 2015 году Сюзан-София 

Рахманинова-Волконская-Уонамейкер за-

явила, что прадед завещал похоронить 

себя в Нью-Йорке рядом с женой и доче-

рью. Правнучка подчеркнула, что семья 

не намерена нарушать последнюю волю 

музыканта и перевозить его останки.

Похоже, тот скандал вокруг могилы за-

ставил чиновников проследить, чтобы в 

столице наконец-то возникла рахмани-

новская точка на карте. Даже две: в подмо-

сковной Апрелевке имя композитора дали 

крошечной улице. А в самой Москве его 

имя носит один из залов консерватории 

на Большой Никитской.

Однако судьба музея, как и всего Дома 

Рахманинова, висит на волоске. Защитник 

энтузиастов Юрий Рахманинов свои дни 

окончил, а на поддержку деятелей музыки 

со всего света теперь надежда призрачная. 

Рахманиновское общество, хоть и вклю-

чает в себя более 400 членов из Москвы и 

семь региональных отделений и даже про-

водит Международный конкурс пиани-

стов, бюджет имеет скромный, держится 

на пожертвованиях. Вместе с музеем оно 

балансирует на грани выселения.

«Несмотря на неоднократные обра-

щения о продлении аренды, в 2018 году 

департамент госимущества начал отказы-

вать, – рассказала ученый секретарь музея 

Ирина Новичкова. – В декабре 2024-го он 

резко увеличил стоимость аренды, а за-

тем прислал уведомление о расторжении 

договоров и требование освободить по-

мещения в течение трех месяцев».

Три месяца истекли. «Рахманиновцы» 

убеждены: закрытие музея грозит огромной 

утратой для культуры. В самом деле, если 

разгромить, или, выражаясь деликатнее, 

провести ликвидацию единственно доступ-

ного широкой публике Музея Рахманинова 

в Москве (до тамбовской усадьбы не всякая 

птица долетит), то что это, как не отмена рус-

ского искусства? И что самое удивительное: 

прямо в его эпицентре! Музей подал иск в 

Арбитражный суд. Слушания назначены на 

13 мая, будем следить за ходом процесса. А на 

24 апреля ДГИ назначил выселение музея. 

В эту дату и два дня накануне в Доме Рахма-

нинова будет идти открытый концерт. Му-

зыканты напоследок сыграют на том самом 

рояле, который чиновники хотят выбросить 

на улицу. Т

Лязг замка вместо звуков рояля
Московский музей Рахманинова на грани ликвидации

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Дому 6/2
на Большой Ордынке московские власти 
нашли другое применение. А Рахманинова 
попросили на выход с вещами…

Камчатские сейсмологи обнаружили на куполах 
вулкана Шивелуч новое бурлящее минеральное озеро с температурой воды выше 50°С

Дрейфующий возле Антарктиды крупнейший 
айбсерг А23а лишился 120 кв. км площади. Отколовшаяся глыба вчетверо больше Байкала

КАЛЕНДАРЬ: 18 АПРЕЛЯ

1846

Американец Роял Хаус запатентовал 
телеграфный аппарат.

1849

Скончался Карл Росси, российский 
архитектор итальянского происхож-
дения, автор многих зданий и архитек-
турных ансамблей в Санкт-Петербурге 
и его окрестностях.

1870

Первый Ватиканский собор принял 
догмат о непогрешимости папы рим-
ского.

1902

Дания стала первой страной, в кото-
рой отпечатки пальцев стали исполь-
зоваться для установления личности 
преступников.

1906

В результате сильнейшего землетрясе-
ния и вспыхнувших пожаров была унич-
тожена четверть Сан-Франциско. От 
стихии погибли почти тысяча человек.

1909

Папа Пий X провозгласил Жанну д’Арк 
блаженной.

1917

Скончался Владимир Сербский, пси-
хиатр, один из основоположников 
отечественной судебной психиатрии. 
С 1921 года его имя носит Центральный 
институт судебной психиатрии в Москве.

1923

По инициативе Феликса Дзержинско-
го в Москве создано спортивное обще-
ство «Динамо».

1924

В Москве началось регулярное авто-
бусное сообщение.

1927

Ленинградский комитет по делам 
изобретений запатентовал прибор 
искусственного дыхания.

1945

Скончался Джон Флеминг, английский 
электротехник, автор «правила пра-

вой руки» для определения направле-
ния индукционного тока. В 1904 году 
изобрел двухэлектродную электрон-
ную лампу – диод.

1949

Ирландия вышла из Британско-
го С одружества и провозглашена 
респуб ликой.

1955

Скончался Альберт Эйнштейн, немец-
кий физик-теоретик, автор теории от-
носительности, лауреат Нобелевской 
премии по физике 1921 года.

1967

Беспосадочный перелет Москва – То-
кио. Начало регулярного воздушного 
сообщения между столицами СССР 
и Японии.

1968

Старый Лондонский мост продан аме-
риканской компании, которая пере-
правила его из Британии в Аризону, 
где он был вновь воздвигнут.

1983

Террорист-смертник на груженном 
взрывчаткой грузовике атаковал по-
сольство США в Бейруте и разрушил 
его. Погибли 62 человека, в том числе 
17 американцев.

1988

ВМС США проводят военную опера-
цию против Ирана («Богомол»).

2002

Скончался Тур Хейердал, норвеж-
ский путешественник, антрополог 
и писатель.
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Чем меньше времени до школьных 
экзаменов, тем выше активность 
мошенников. Как они «разводят» 

выпускников на деньги и можно ли 
от этого защититься?

Гадание на билетах
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